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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ФоруМ МолоДых ученых

1 ноября в Университете Лобачевско-
го стартовал Форум молодых ученых из 
государств – участников СНГ «Наука без 
границ».

Организаторы форума – Российская 
академия наук, Исполнительный комитет 
СНГ, Министерство науки и высшего об-
разования Российской Федерации, пра-
вительство Нижегородской области, Фонд 
«Сколково», Университет Лобачевского. 

Участвовали в форуме 384 ученых из 
9 стран СНГ, в числе которых Российская 
Федерация, Республика Беларусь, Респу-
блика Казахстан, Киргизская Республика, 
Республика Армения, Туркменистан, Ре-
спублика Узбекистан, Азербайджанская 
Республика, Республика Таджикистан и 
страны дальнего зарубежья (Черногория, 
Исламская Республика Иран, Республика 
Индия, КНР). 

Вице-президент РАН, академик Степан 
Калмыков во время торжественной цере-
монии открытия отметил, что наука объ-
единяет ученых вне зависимости от наци-
ональности и вероисповедания, поэтому 
форум стал площадкой для международ-
ного обмена без границ.   

«Расширение международных связей 
очень важно, особенно сейчас. И мы рады, 
что наш форум стал полноценной пло-
щадкой для налаживания сотрудничества 
между молодыми учеными. А главное – это 
возможность живого общения, которое, без 
сомнения, перерастет в серьезные проек-
ты», – сказал Степан Калмыков. 

Заместитель Председателя Исполни-
тельного комитета –  Исполнительного 
секретаря СНГ Денис Трефилов акценти-
ровал внимание на практической пользе 
обсуждения проектов. «Я уверен, что де-
виз форума – «Наука без границ» – во-
плотится в жизнь и будет способствовать 

объединению ученых наших стран. Рассчи-
тываю, что наш форум станет постоянно 
действующей площадкой, на которой мо-
лодые ученые и инноваторы из государств 
– участников Содружества смогут ежегодно 
обсуждать актуальные проблемы и тренды 
современной науки», – подчеркнул Денис 
Трефилов. 

В течение трех дней молодые ученые 
представили порядка 250 докладов в рам-
ках девяти научных секций: «Искусствен-
ный интеллект», «Технологии будущего», 
«Новые материалы», «Комфортная среда», 
«Здоровое поколение», «Продовольствен-
ная безопасность», «Сохраняя наследие», 
«Креативная личность», «Молекулярная 
инженерия». Авторы лучших работ награж-
дены дипломами и денежными премиями. 

«Творчество молодых ученых – это всег-
да творчество больших научных коллекти-
вов, где старшие передают опыт младшим, 
где наставники ведут за собой начинаю-
щих. И Университет Лобачевского всегда 
славился именно традициями передачи 
научного знания, традициями соединения 
фундаментальной науки и передовых тех-
нологий. Современные молодые ученые 
представляют мировую науку, ведь насто-
ящая наука – явление вне границ», – от-
метила ректор Университета Лобачевского 
Елена Загайнова. 

В программе форума – проведение пле-
нарных лекций академиков РАН, работа 
круглых столов по вопросам взаимодей-
ствия академий наук, университетов и ре-
ального сектора экономики, расширения и 
укрепления научно-технологических свя-
зей молодых ученых стран СНГ. 

Регионы России на форуме были пред-
ставлены учеными из Москвы, Чеченской 
Республики, Республики Башкортостан, 
Республики Карелия, Новосибирской, Ир-
кутской, Амурской и Нижегородской обла-
стей. 

В своем выступлении губернатор Ниже-
городской области Глеб Никитин рассказал 
об опыте расширения научных связей. 

«Сегодня ценность научных контактов 
на международном уровне для нас чрез-
вычайно высока. Мы постоянно укрепляем 
партнерские отношения. Например, со-
всем недавно нижегородские вузы подпи-
сали 12 договорных документов о сотруд-
ничестве с сирийскими университетами. 
Весной закрепили связи с нашими друзья-
ми из Узбекистана. И таких примеров не-
мало», – подчеркнул губернатор.   

На форуме была организована работа 
бюро «Центр инноваций СНГ», где участ-

ники из разных стран могли узнать о мерах 
поддержки молодых ученых, возможностях 
взаимодействия и реализации совместных 
проектов на пространстве Содружества 
Независимых Государств.

Второй день форума открылся докладом 
научного руководителя Института косми-
ческих исследований РАН, Председателя 
Комитета по исследованиям космического 
пространства Международного научного 
совета, академика РАН Льва Зеленого (на 
фото) – «Луна – седьмой континент Земли. 
Перспективы исследования и освоения». 

Академик РАН Лев Зеленый обратился 
к слушателям форума «Наука без границ»: 
«Мне очень приятно быть на этом форуме. 
Я много занимался космосом, а в космосе 
границ не видно. И поэтому любая наука 
попадает под определение “без границ”, 
а космические исследования – особенно. 
Луна становится седьмым континентом 
Земли, который необходимо продолжать 
осваивать. Это очень хорошая тема для 
сотрудничества и взаимодействия науки 
и техники. Молодежи нужны большие за-
дачи, лунное исследование – это яркая 
задача, имеющая чисто научное и практи-
ческое значение». 

Лев Зеленый отметил важность объеди-
нения на одном мероприятии в нижегород-
ском вузе цвета молодой науки стран СНГ: 
«Я вижу в зале молодые заинтересован-
ные лица. Такое количество молодежи из 
стран СНГ – это очень важное дело, пото-
му что СНГ нужно собрать, скрепить. Еще 
важнее, чтобы форумом дело не ограни-
чилось, а была продолжена системная 
работа. Первый шаг сделан – первый шаг 
самый трудный. Надо делать шаг второй – 
создать структуру, которая будет этим за-
ниматься на постоянной основе». 

Со второй пленарной лекцией «Техно-
логии будущего: умные материалы и моле-
кулярные машины» выступила академик 
РАН, вице-президент Российского химиче-
ского общества им. Д.И. Менделеева Юлия 
Горбунова. Приветствуя участников фору-
ма, академик РАН подчеркнула: «Я очень 
рада снова быть в Нижнем Новгороде, в 
этом гостеприимном городе. Очень благо-
дарна Университету Лобачевского за то, 
что предоставили площадку для такого за-
мечательного мероприятия, а организато-
рам форума “Наука без границ” – за то, что 
собрали такое количество участников, сре-
ди которых столько молодых лиц. В этом 

зале среди участников форума большин-
ство молодые ученые, которые отвечают за 
будущее своих стран. Нобелевский лауреат 
химик Жан-Пьер Саваж точно сказал, что 
та страна, у которой нет науки, – это страна 
без будущего». 

В своем выступлении ректор Университе-
та Лобачевского Елена Загайнова подчер-
кнула: «Пленарные доклады академиков, 
научные секции под председательством 
академиков и профессоров Российской ака-
демии наук – хорошая традиция научных 
конференций молодых ученых. Такое ака-
демическое участие решает две важнейшие 
задачи. Первая – вдохновить молодежь на 
научный поиск, на риск, на исследователь-
ский азарт, на то, чтобы заниматься фун-
даментальной наукой, не бояться делать 
что-то новое. А вдохновить можно только 
конкретным примером, собственным путем 
исследователя. Вторая задача – наладить 
связи. Академики готовы отвечать на вопро-
сы, они дают свои контакты, как руководи-
тели научных школ они приглашают моло-
дежь в свои коллективы вне зависимости 
от гражданства и национальности. Наука, 
действительно, без границ».

3 ноября в Университете Лобачевского 
завершилась научная программа форума 
молодых ученых из государств – участни-
ков СНГ «Наука без границ». 

Всего было представлено 250 докла-
дов по девяти секционным направлениям: 
«Искусственный интеллект», «Технологии 
будущего», «Новые материалы», «Ком-
фортная среда», «Здоровое поколение», 
«Продовольственная безопасность», 
«Сохраняя наследие», «Креативная лич-
ность», «Молекулярная инженерия». По 
итогам работы секций оргкомитетом фо-
рума в каждом направлении были опре-
делены победители и призеры. 30 моло-
дых ученых получили денежные премии, 
специально учрежденные Университетом 
Лобачевского. Авторы лучших устных до-
кладов получили по 30 000 рублей, дипло-
манты II степени – 20 000 рублей, дипло-
манты III степени – 15 000 рублей. 

«Мы рады, что университет стал со-
организатором и площадкой проведения 
этого форума. После долгого периода 
введенных из-за пандемии ограничений, 
мы, наконец, встретились с нашими дру-
зьями и партнерами в очном формате. 
Благодаря форуму мы смогли оценить 
уровень молодых ученых, которые прие-
хали к нам из стран СНГ. Работа в секциях 
и на пленарных заседаниях показала, что 
молодежь СНГ серьезно интересуется на-
укой в самых разных областях. Для того 
чтобы поощрить лучших докладчиков, мы 
решили специально учредить премии от 
Университета Лобачевского», – сказала 
ректор ННГУ, член-корреспондент РАН 
Елена Загайнова. 

Начальник Управления международного 
сотрудничества РАН Антон Варфоломеев 
зачитал со сцены резолюцию форума и 

отметил, что задачей мероприятия было 
не только предоставить возможность по-
знакомиться ученым из стран-участниц, 
работающим в смежной научной пробле-
матике, не только запустить эту площад-
ку форума, но и посмотреть, какие суще-
ствуют сдерживающие факторы, какие 
есть вызовы на пути научной коопера-
ции, в том числе молодых ученых на про-
странстве СНГ. Именно поэтому одной 
из практических задач форума была вы-
работка резолюции с конкретными пред-
ложениями от международного научного 
сообщества. 

Завершился третий день форума тор-
жественной церемонией награждения 
дипломантов. 

В секции «Креативная личность» пер-
вое место заняла заведующий лабора-
торией киберпсихологии, доцент Универ-
ситета Лобачевского Валерия Демарева. 
«Тема моего доклада –  «Проблемы ор-
ганизации массовых психофизиологиче-
ских исследований». Мы столкнулись с 
рядом проблем, когда собирали данные 
для исследований. Наш двухгодичный 
проект финансируется Российским на-
учным фондом и после завершения 
гранта, я уверена, мы будем продолжать 
разрабатывать эту тему. На форуме мы 
общались с коллегами из стран ближне-
го и дальнего зарубежья. Регион оказал 
форуму хорошую поддержку. Хотелось 
бы, чтобы каждый год в университете 
проводились такие масштабные меро-
приятия», – поделилась впечатлениями 
Валерия Демарева. 

Яркие впечатления от форума, от рабо-
ты в секции «Искусственный интеллект» 
надолго останутся в памяти дипломанта 
I степени Анны Карпенко из Республики 
Беларусь: «В нашей секции было много 
разноплановых докладов, в том числе 
из области биоинформатики, в которой я 
представляла свой доклад. Он связан с 
моделированием потенциальных лекар-
ственных препаратов с использованием 
методов искусственного интеллекта. В 
целом, все работы коллег оставили яркое 
впечатление». 

Микаел Карапетян из Республики Ар-
мения награжден дипломом I степени за 
выступление с докладом «Полное пред-
сказание структуры белка манноз-связы-
вающего лектина системы комплемента» 
в секции «Здоровое поколение». По сло-
вам молодого человека, он не ожидал, 
что на этом форуме найдет так много 
новых друзей из разных стран: «С ними 
можно сотрудничать, найти общие темы 
– как научные, так и жизненные. Форум 
удался».

Пресс-служба ННГУ
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* * *
В Университете Лобачевского завер-

шилась приемная кампания иностранных 
граждан на программы бакалавриата, 
специалитета, магистратуры. В число 
новых студентов университета вошли 
около 550 иностранных студентов из 70 
стран мира. 

«Образовательные программы в Уни-
верситете Лобачевского выбирает все 
больше иностранных абитуриентов, по-
ступающих по линии межправительствен-
ной квоты. Самыми популярными в этом 
году стали такие направления подготовки, 
как лечебное дело, программная инжене-
рия, международные отношения, психо-
логия, юриспруденция, менеджмент, пе-
дагогические направления», – уточнила 
ректор Университета Лобачевского Еле-
на Загайнова. 

Кроме того, состоялся прием иностран-
ных поступающих на новые международ-
ные образовательные программы. Первые 
24 студента из Узбекистана уже начали об-
учение на юридическом факультете по со-
вместной с Ташкентским государственным 
юридическим университетом программе 
бакалавриата.  Запущена совместная с 
Университетом МГУ-ППИ в Шэньчжэне 
(Китай) образовательная программа по 
направлению «Биология» на английском 
языке. В сентябре 2022 года ННГУ впер-
вые принял студентов из партнерского 
Университета Чжэнчжоу (Китай), которые 
приехали на обучение по программе из-
учения русского языка как иностранного.  

В настоящий момент в Университете 
Лобачевского обучаются около 1900 ино-
странных студентов из 91 страны мира. 

* * *
В ноябре состоялось отчетно-выборное 

собрание региональной общественной 
организации «Нижегородская ассоциация 
промышленников и предпринимателей» 
(НАПП), в работе которой участвовал про-

ректор по инновациям Университета Лоба-
чевского Михаил Ширяев. Заседание про-
ходило в конференц-зале «Пакгаузы» на 
Стрелке. 

Заслушали отчетный доклад председате-
ля Совета НАПП Валерия Цыбанева, был 
избран председатель Совета ассоциации и 
генеральный директор. 

Предстоит дальнейшая совместная ра-
бота: Университет Лобачевского – давний 
партнер Нижегородской ассоциации про-
мышленников и предпринимателей. 

Большой объем фундаментальных ис-
следований, широкое взаимодействие с 
индустриальными партнерами, высокий 
уровень подготовки исследовательских и 
инженерных кадров для региона – это ос-
нова дальнейшего научно-технологического 
роста региона.

* * *
27 октября иностранные слушатели 

Центра образовательных программ стали 
участниками тренинга «Мы вместе». Ме-
роприятие проводилось с целью  создания 
единого культурного и образовательного 
пространства. 

Иностранные обучающиеся из Китая, 
Турции, Эквадора и Перу совершили пешую 
экскурсию по Нижегородской ярмарке и по-
знакомились с нижегородскими достопри-
мечательностями.

* * *
В конце октября в Университете Лобачев-

ского состоялась  Международная фило-
логическая сессия «Национальные коды в 
языке и литературе». Она проходила в тече-
ние трех дней, участвовали более 250 уче-
ных из России, Венгрии, Турции, Финлян-
дии, Хорватии, Испании, Чехии, Казахстана, 
Молдавии, Белоруссии. Из них свыше 100 
человек — в очном формате. Доклады за-
трагивали различные эпохи, страны. 

«Тема «Национальные коды» на фоне 
международных событий сегодня стала 
особенно актуальна и приобрела глобаль-
ный интерес. Происходит гигантский слом 
мировой системы, идеи глобализации под-
вергаются пересмотру, на первый план вы-
ходит многополярный мир, и очень важно 
посмотреть, из каких культурных, историче-
ских, национальных кодов, национальных 
менталитетов будут складываться новые 
тенденции осмысления базовых понятий 
общественного развития», — отметила за-

ведующая кафедрой зарубежной литера-
туры ИФиЖ ННГУ, доктор филологических 
наук, профессор, заведующая научно-ис-
следовательской лабораторией «Изучение 
национально-культурных кодов мировой 
литературы в контексте межкультурной 
коммуникации» Татьяна Шарыпина.

* * *
25–29 октября хор Университета Лоба-

чевского участвовал в Дальневосточной 
хоровой олимпиаде во Владивостоке и 
завоевал два золота. В первом всерос-
сийском фестивале хорового искусства 
приняли участие 80 коллективов страны, в 
том числе из Москвы, Читы, Владивостока, 
Хабаровска, Санкт-Петербурга, Нижнего 
Новгорода. 

Нижегородский коллектив стал одним из 
лучших в категориях «Смешанные хоры» 
и «Современная музыка». Участники хора 
ННГУ под руководством Ларисы Ерыкало-
вой продемонстрировали широкий диапа-
зон возможностей: в числе произведений, 
исполненных в конкурсной программе, кол-
лектив представил композицию The show 
must go on рок-группы Queen и духовную 
музыку советского композитора Георгия 
Свиридова. 

«Это историческое событие для коллек-
тива. Теперь можно сказать, что мы объ-
ехали нашу страну с севера на юг и с за-
пада на восток, побывав в Архангельске и 
Сочи, Калининграде и Владивостоке. Это 
самая дальняя точка в географии россий-
ских поездок хора. Мы очень рады, что уни-
верситет нас поддержал, рады, что оправ-
дали возложенные на нас надежды. Мы 
приехали во Владивосток самым большим 
составом из всех представленных там уни-
верситетских хоров России», – отметила 
художественный руководитель и дирижер 
хора ННГУ Лариса Ерыкалова. 

Среди участников Дальневосточной 
хоровой олимпиады были детские, сту-
денческие и взрослые хоровые коллекти-
вы,  вокальные ансамбли академическо-
го, народного и эстрадного направлений. 
Конкурсные прослушивания в десяти но-
минациях оценивали известные хоровые 
дирижеры и композиторы. Для участни-
ков были организованы мастер-классы от 
членов жюри, а для зрителей – помимо 
конкурсных выступлений – концерты на 
лучших площадках Владивостока: При-
морской сцене Мариинского театра, в При-
морской краевой филармонии, Евангели-
ческо-лютеранской церкви святого Павла, 
Католическом соборе Пресвятой Бого-
родицы, Дальневосточном федеральном 
университете.

* * *
2 ноября студенты 1-го курса Института 

информационных технологий, математики 
и механики Университета Лобачевского 
встретились с председателем экспертно-
го совета по выработке информационной 
политики в сфере противодействия терро-
ризму в Нижегородской области при анти-
террористической комиссии в Нижегород-
ской области и администрации Нижнего 
Новгорода — Аврамцевым Владимиром 
Владимировичем. Лекция организована 
управлением по молодежной политике 
ННГУ. 

Владимир Владимирович обратил вни-
мание студентов на то, что обеспечение 
безопасности в цифровой среде — это 
чрезвычайно актуальная задача, так как 
потоки информации в Интернете мгно-
венно распространяются и постоянно 
увеличиваются, способствуют возникно-
вению информационных перегрузок. 

* * *
Диссертационный совет на соискание 

ученой степени кандидата наук и ученой 
степени доктора наук по научной специ-
альности «Возрастная психология» (пси-
хологические науки) открыт в Университе-
те Лобачевского. Председателем совета 
назначена доктор психологических наук, 
заведующий кафедрой общей и социаль-
ной психологии Татьяна Маркелова. 

Открытие диссертационного совета 
позволит создать важный для развития 
психологической науки в регионе инсти-
тут аттестации кадров высшей квалифи-
кации. 

«Пока диссертационный совет открыт 
по одному направлению, но в планах за-
явить вторую специальность – «Педаго-
гическая психология, психодиагностика 
цифровых образовательных сред». Первый 
шаг мы сделали, будем работать дальше», 
– прокомментировал декан ФСН, кандидат 
исторических наук, заведующий кафедрой 
социальной безопасности и гуманитарных 
технологий Роман Голубин.

* * *
Профессор Института международных 

отношений и мировой истории Университе-
та Лобачевского Федор Селезнев получил 
премию Минина и Пожарского. 

На торжественной церемонии губерна-
тор Нижегородской области Глеб Никитин 
вручил преподавателю ННГУ медаль лау-
реата премии «За большой вклад в патрио-
тическое воспитание граждан и воспитание 
молодежи, развитие российской культуры и 
местных исторических традиций». 

«В годы так называемой «перестройки» 
расшатывание устоев государства началось 
с того, что страну лишили героев. Нам вдруг 
стали доказывать, что Александр Матросов 
или 28 панфиловцев совершили свои под-
виги не первыми или вообще не соверша-
ли – газетчики приукрасили. Надеюсь, те-
перь всем понятно: герои тоже нуждаются 
в защите. В том числе и Кузьма Минин. Для 
меня эта мысль была основной, когда я пи-
сал статьи и книги о нашем великом земля-
ке. И я очень рад, что моя позиция получила 
поддержку. Премия Минина и Пожарского 
для меня ценна прежде всего этим», – ска-
зал Федор Селезнев.

* * *
Подведены итоги образовательной ак-

ции Всероссийский экономический дик-
тант–2022. Он состоялся 11 октября на базе 
Института экономики и предприниматель-
ства Университета Лобачевского. Органи-
затор Диктанта – Вольное экономическое 
общество (ВЭО) России при участии Меж-
дународного союза экономистов. Общеоб-
разовательная акция проводилась в 88 ре-
гионах Российской Федерации и в 7 странах 
– в Беларуси, Монголии, Армении, Узбеки-
стане, Казахстане, Таджикистане и Турции. 
В этом году акция проходила как в очном, 
так и в дистанционном форматах. В очном 
формате диктанта наибольшую активность 
проявили студенты Института экономики и 

предпринимательства (ИЭП) Университе-
та Лобачевского направления подготовки 
«Государственное и муниципальное управ-
ление», учащиеся отделения среднего 
профессионального образования направ-
ления подготовки «Экономика и бухгалтер-
ский учет». 

Участники очного формата Всероссий-
ского экономического диктанта, набравшие 
85 баллов и выше, стали победителями 
(отличниками) Диктанта. Они будут при-
глашены к участию в финале Фестиваля 
экономической науки, к участию в других 
проектах и мероприятиях ВЭО России. 

Победителями Диктанта от ИЭП в этом 
году стали учащиеся 1-го и 2-го курсов от-
деления среднего профессионального об-
разования, обучающиеся по направлению 
подготовки «Экономика и бухгалтерский 
учет»: Данилова Руслана, Куренков Алек-
сандр, Ободова Анастасия, Чикинев Мат-
вей –  набравшие 97 баллов; руководитель 
– Рекшинская Юлия Юрьевна.

* * *
Во второй день форума молодых ученых 

«Наука без границ» в вечерней программе 
учащиеся школ РАН Нижегородской обла-
сти и СУНЦ ННГУ приняли участие со сво-
ими учебно-исследовательскими работами 
в стендовой сессии, где смогли предста-
вить результаты работ в формате постер-
ных докладов перед компетентным жюри. 
Всего в работе секции приняли участие 46 
школьников.

Участников отбирали сами школы, исхо-
дя из готовности работ. В результате был 
представлен самый широкий спектр тема-
тик: от разработки языков программиро-
вания и анализа квантовых алгоритмов до 
модификации лекарственных препаратов 
и исследования творчества Пушкина. 

Жюри, состоящее из молодых ученых 
ННГУ разных специальностей – от тех-
нических до гуманитарных, – оценивало 
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школьников по нескольким критериям. По 
итогам многие работы были отмечены ди-
пломами различной степени и памятными 
подарками с символикой университета. 
Поздравили ребят ректор Университета 
Лобачевского Елена Загайнова и прорек-
тор по научной работе Михаил Иванченко. 

Стоит отметить, что диплом этого кон-
курса – дополнительные баллы при посту-
плении в Университет Лобачевского.

* * *
Центр непрерывного повышения про-

фессионального мастерства педагогиче-
ских работников Университета Лобачев-
ского для методического обеспечения 
деятельности педагогов региона проводит 
обучающие семинары. 

В начале ноября в Университете Лоба-
чевского состоялся однодневный семинар 
«Методика решения задач высокого уров-
ня сложности по физике». Его провел ас-
систент кафедры общей физики радиофи-
зического факультета Евгений Анисимов. 
В ходе семинара участники рассмотрели 
решение олимпиадных задач, задач кон-
трольно-измерительных материалов ЕГЭ. 

Следующей темой семинара стал «Хи-
мический эксперимент в современной 
школе. Реализация в условиях обновлен-
ных ФГОС». Занятие для школьных учите-
лей на протяжении двух дней проводила 
группа преподавателей химического фа-
культета во главе с деканом факультета, 
доктором химических наук, профессором 
Алексеем Маркиным. Во время семина-
ра для участников провели экскурсию по 
факультету с посещением лабораторий. 
Кроме того, были рассмотрены решения 
задач повышенной сложности и продемон-
стрированы химические эксперименты. 
Всего в обучающих семинарах принимают 
участие более 50 педагогов из районов и 
городов Нижегородской области.

* * *
Группа нижегородских ученых во время 

экспедиции в Воскресенский район обна-
ружила занесенный в Красную книгу Ниже-
городской области вид папоротника – гроз-
довник многораздельный. В экспедиции 
Университет Лобачевского представлял 
биолог лаборатории изучения региональ-
ной флоры и растительности Ботаниче-
ского сада Илья Мининзон. Экспедиция 
проходила на территории Килемарского 
участка проектируемого национального 

парка «Нижегородское Зaволжье». Цель – 
сбор материала для создания ландшафт-
ной карты проектируемого национального 
парка. 

«Эта территория покрыта вторичными 
лесными сообществами на месте массовых 
вырубок, заброшенных пашен и лугов. Вы-
рубки заняты осинниками и березняками, 
где восстанавливаются елово-пихтовые 
леса. Обнаружен ряд интересных флори-
стических находок», – рассказал биолог 
Илья Мининзон. 

* * *
В Университете Лобачевского завершил-

ся первый этап деловой игры «Студенче-
ская лига по финансовой грамотности». 
Организовали и провели игру в октябре–
ноябре эксперты Волго-Вятского главного 
управления Банка России совместно с Ин-
ститутом экономики и предприниматель-
ства ННГУ. 

Цель турнира – формирование универ-
сальных компетенций в области экономи-
ческой культуры, в том числе финансовой 
грамотности, предусмотренных федераль-
ными государственными образовательными 
стандартами РФ.

В турнире приняли участие около 400 
студентов 1–4-х курсов неэкономических 
направлений подготовки Института между-
народных отношений и мировой истории, 
Института информационных технологий, 
математики и механики, химического, ра-
диофизического факультетов и факультета 
социальных наук. Студенты получили воз-
можность не только продемонстрировать 
свои знания, но и получить ответы на инте-
ресующие их вопросы. 

После завершения первого этапа турни-
ра в остальных вузах Нижегородской обла-
сти 5 лучших команд получат возможность 
принять участие в финальном этапе. Какие 
вузы выйдут в финал, станет известно 1 де-
кабря.

* * *
7–12 ноября проходил первый очный 

этап образовательного интенсива про-
граммы ДПО «Школа экспертов обще-
ственных наук» по проекту «ДНК России» 
(Москва) на базе НИЯУ «МИФИ». Проект 
разработан Министерством науки и выс-
шего образования Российской Федерации 
и направлен на вовлечение академиче-
ского сообщества в процесс создания но-
вого подхода в преподавании блока гума-
нитарных дисциплин. 

Участниками проекта стали препода-
ватели со всей России. ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского представляла заместитель 
начальника Управления по молодежной 
политике Оксана Сарментова. На втором 
этапе в онлайн-формате пройдет работа 
виртуальных мастерских. После подготов-
ки проектов и их успешной защиты на тре-
тьем этапе участникам будут выданы удо-
стоверения о повышении квалификации. 

Курс, в котором приняли участие пре-
подаватели разных университетов, инно-
вационный. Это второй поток экспертов 
общественных наук, чья задача не про-
сто разработать проект, а включиться в 
совершенствование основ государствен-
ности, что позволит грамотно работать с 
молодежной аудиторией, противостоять 
фальсификации истории во всех ее прояв-
лениях, формировать у студентов чувство 
патриотизма, гражданственности. Основ-
ная идея проекта – формирование нового 
мировоззрения российского студенчества.

* * *
16 ноября стартовала молодежная про-

светительская эстафета «Знание. Космос», 
организаторы – Российское общество 
«Знание» совместно с ГК «Роскосмос». 
Эстафета посвящена 165-летию великого 
русского ученого Константина Эдуардови-
ча Циолковского.  

Эстафета проходила до 30 ноября и 
охватила шесть городов – Москву, Благо-
вещенск, Циолковский, Калугу, Боровск и 
Рязань. Школьников и студентов ждали 
встречи с выдающимися людьми, которые 
занимаются исследованием Вселенной, 
просветительские лектории, показы филь-
мов о достижениях России в освоении 
космоса. К программе мог присоединить-
ся любой желающий – онлайн-трансляция 
доступна на сайте Общества «Знание» и в 
его сообществе ВКонтакте. 

Программа даст возможность школьни-
кам и студентам пополнить багаж знаний 
об истории России, вкладе отечественной 
науки в международную космическую ин-
дустрию и новейших достижениях нашей 
страны в этой сфере. Познакомит под-
растающее поколение с особенностями 
профессионального пути в области космо-
навтики и раскроет ценность дальнейшего 
трудоустройства в ней.

* * *
Сотрудники Института международных 

отношений и мировой истории и Института 
экономики и предпринимательства Уни-
верситета Лобачевского приняли участие 
в Первом Санкт-Петербургском конгрессе 
исследователей международных отноше-
ний «Глобальные и региональные вызовы 
в меняющемся мире». Он состоялся на 
базе факультета международных отноше-
ний Санкт-Петербургского университета. 
Сотрудники Университета Лобачевского – 
заместитель директора по международной 

деятельности Института международных 
отношений и мировой истории Игорь Ко-
маров и заведующий кафедрой Института 
экономики и предпринимательства Мария 
Горбунова представили свой доклад «Эво-
люция мирового порядка: характеристики 
архитектуры будущего» на секции «Вопро-
сы современной геополитики», модерируе-
мой И.Ф. Кефели, директором Центра гео-
политической экспертизы РАНХиГС.

* * *
14 ноября более 400 зрителей собрал 

гала-концерт фестиваля первокурсников 
«Осенние дебюты».  

На протяжении трех недель факультеты 
показывали свои театральные постановки 
и демонстрировали вокальные и танце-
вальные таланты. Самые запоминающи-
еся номера представили на одной сцене 

во время гала-концерта в актовом зале уни-
верситета Лобачевского. В праздничный ве-
чер для гостей работала фотозона и играл 
DJ-сет. 

Номера для гала-концерта выбирали 
члены экспертного жюри, в состав которо-
го вошли: заслуженная артистка России, 
режиссер-постановщик, художественный 
руководитель театра «Камер-юнкер» Еле-
на Фирстова; преподаватель вокала, наша 
выпускница Ксения Дмитриева; хореограф-
постановщик, педагог, руководитель танце-
вальных команд, призер региональных и 
всероссийских танцевальных чемпионатов, 
организатор мастер-классов Валерия Про-
кофьева. 

Победитель фестиваля «Осенние дебю-
ты–2022» – команда факультета социаль-
ных наук. Второе место завоевал Институт 
филологии и журналистики, третье – у Ин-
ститута экономики и предпринимательства. 

* * *
14–17 ноября в Университете Лобачев-

ского состоялась XXII Международная 
конференция и молодежная школа «Ма-
тематическое моделирование и суперком-
пьютерные технологии». 

На конференции было представлено 
около 70 пленарных и секционных докла-
дов, с которыми выступали ученые из бо-
лее чем 16 городов России и зарубежья. 
Высокий научный уровень мероприятия 
подчеркивает тот факт, что среди участ-
ников было 14 докторов и 35 кандидатов 
наук. 

Ученые из ННГУ представили на конфе-
ренции результаты работ, выполняемых в 
Научно-образовательном математическом 
центре «Математика технологий будуще-
го», Приволжском научно-образователь-
ном центре суперкомпьютерных техноло-
гий. 

Молодежная школа была посвящена 
изучению основ гетерогенного програм-
мирования с использованием нового язы-
ка программирования Data Parallel C++ и 
включала два дня интенсивных занятий. 
Были проведены лекции и мастер-клас-
сы ведущих специалистов ННГУ и IT-
компаний. 

Пресс-служба ННГУ

 укреПляются Партнерские связи
26–27 октября ректор Университета 

Лобачевского Елена Загайнова и про-
ректор по международной деятельности 
Александр Бедный приняли участие в III 
Российско-узбекском образовательном 
форуме «Интеграция образования, про-
изводства и науки — драйвер академиче-
ской эффективности», который проходил 
на базе Самаркандского государственно-
го университета (Узбекистан). Организа-
торами форума выступили Минобрнауки 
России, Российский союз ректоров, Мини-
стерство просвещения Российской Феде-
рации, Министерство высшего и среднего 
специального образования Республики 
Узбекистан, Министерство дошкольного 
образования Республики Узбекистан, Ми-
нистерство народного образования Респу-
блики Узбекистан. Участвовали более 300 
руководителей научно-образовательных 
организаций, научно-технологического 
бизнеса, представителей министерств и 
ведомств двух стран. 

Елена Загайнова выступила с докладом 
об опыте академического взаимодействия 
с узбекскими партнерами, пригласила кол-
лег принять участие в крупных научно-об-
разовательных инициативах, таких как 
образовательная конференция VolgaEdu 
Forum, которая пройдет в мае 2023 года 
по речному маршруту Нижний Новгород 
– Казань – Нижний Новгород. Представи-
тели Университета Лобачевского приняли 
участие в обсуждении ключевых направле-

ний российско-узбекского сотрудничества 
в сфере подготовки кадров для высшей 
школы и науки, научного сотрудничества, 
гуманитарных проектов, развития сети фи-
лиалов российских вузов в Узбекистане и 
совместных образовательных программ. 

Была расширена партнерская сеть Уни-

верситета Лобачевского в Узбекистане, 
заключены соглашения о сотрудничестве 
и академических обменах с Ферганским 
государственным университетом и Ургенч-
ским филиалом Ташкентского университе-
та информационных технологий им. Му-
хаммада Аль-Хорезмий. 
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

культурный Проект организует Досуг

31 октября — 4 ноября в Университете 
Лобачевского проходили научно-популяр-
ные мероприятия для учителей базовых 
школ РАН. Их участниками стали 40 учи-
телей химии и биологии из 19-ти регионов 
страны. В программе – лекции ведущих 
ученых РАН, практикумы в лабораториях 
химического факультета, НИИ химии, Ин-
ститута биологии и биомедицины ННГУ, 
экскурсии в Институт металлоорганиче-
ской химии имени Г.А. Разуваева РАН, 
Институт прикладной физики РАН и При-
волжский исследовательский медицин-
ский университет. 

Как подчеркнул представитель прези-
диума Российской академии наук Станис-
лав Давыденко, смысл проекта «Базовые 
школы РАН» в том, чтобы мотивировать 
талантливых молодых людей из школы 
приходить в науку. Формой реализации 
этой идеи является организация прямых 
контактов научной элиты с учителями и 
школьниками лучших школ страны. Участ-
никами проекта являются 108 школ из 32-х 
регионов страны.  

«Работа со школьными учителями – 
одна из самых важных миссий универси-
тета. Сегодня мы встречаем педагогов ба-
зовых школ РАН из 19-ти регионов – это 
сильнейшие учителя химии и биологии. 
Проект «Базовые школы РАН» растет, мы 
понимаем его важность. Как вуз-куратор, 
Университет Лобачевского ответственно 
и с полным погружением второй раз про-
водит у себя Школу для педагогов», – ска-

зала на открытии мероприятия ректор Уни-
верситета Лобачевского Елена Загайнова. 

Приветствуя учителей, министр образова-
ния, науки и молодежной политики региона 
Ольга Петрова пожелала успехов и подчер-
кнула важность проведения таких мероприя-
тий именно в Нижегородской области.

 «Базовые школы РАН» – это совместный 
проект Российской академии наук и Мини-
стерства просвещения РФ. Главная цель 
проекта – выявлять и обучать одаренных 
детей, готовить их к поступлению в вузы и к 

карьере в сфере науки и высоких техноло-
гий. Он реализуется в 32-х регионах стра-
ны, в том числе в Нижегородской обла-
сти. Всего в регионе – пять базовых школ 
РАН. Четыре в Нижнем Новгороде (лицеи 
№№28, 38, 40, 87) и одна в Сарове (Лицей 
№15). ННГУ им. Н.И. Лобачевского являет-
ся региональным координатором проекта. 
Цикл научно-популярных мероприятий для 
учителей химии и биологии базовых учеб-
ных заведений РАН в Университете Лоба-
чевского стартовал в 2021 году.

оБучение учителей Базовых школ ран 

В следующем учебном году в Универси-
тете Лобачевского начнет работать Высшая 
школа искусств и дизайна. Новое структур-
ное подразделение создано в рамках реали-
зации стратпроекта «Креативная личность» 
программы стратегического академического 
лидерства «Приоритет 2030», что отражает 
перспективные задачи Университета Лоба-
чевского по развитию направления креатив-
ные индустрии и расширению возможностей 
гуманитарного блока в сфере культуры и ис-
кусства. 

Как подчеркнула ректор Университета 
Лобачевского Елена Загайнова, для класси-
ческого университета приоритетна междис-
циплинарность, интеграция творческих на-
правлений подготовки и фундаментальных и 
прикладных исследований. 

«Миссия нового структурного подразделе-
ния – стать региональным, а со временем 
федеральным исследовательским и образо-
вательным центром, креативным кластером 
экспериментального искусства и культурных 
инноваций на стыке искусства, науки и техно-
логий», – сказала Елена Загайнова. 

Кроме того, открытие Высшей школы ис-
кусств и дизайна отражает потребность Ниж-
него Новгорода и региона в формировании 
непрерывной системы подготовки специали-
стов творческих направлений – культурной 
элиты, динамику событийной жизни региона, 
растущий интерес к внутреннему туризму, за-
дачи импортозамещения и связанные с ним 
новые вызовы для представителей креатив-
ных индустрий. Речь идет о подготовке в пер-
вую очередь арт-директоров, продюсеров, 
кураторов, режиссеров, хореографов-поста-
новщиков, менеджеров культуры и музеев, 
креативных предпринимателей – основате-
лей творческих бизнесов. 

«Открытие Высшей школы искусств и дизай-
на в ННГУ – шаг вперед в развитии креатив-
ных индустрий Нижегородской области и всей 
страны. Это необходимая база для развития 
экосистемы. Профильное образование дает 
больше перспектив для развития как конкрет-
ного представителя отрасли, так и сообщества 
в целом. Кроме того, подход к образовательно-
му процессу в ННГУ дает уверенность в том, 
что здесь будут расти специалисты высокого 
уровня. У студентов направления в Нижнем 
Новгороде уже есть готовая инфраструктура 
для получения опыта и дальнейшего роста», – 
отметил заместитель губернатора Нижегород-
ской области Олег Беркович. 

Заказчиком создания Высшей школы ис-
кусств и дизайна со стороны региона и пред-
ставителей культурного сообщества стало 
правительство Нижегородской области, а 
партнерами выступают Волго-Вятский фили-
ал ГМИИ им. А.С. Пушкина (Арсенал), Наци-
ональный центр промышленного дизайна и 
инноваций «2050.Лаб», Нижегородский госу-
дарственный академический театр оперы и 
балета им. А.С. Пушкина, АНО «Центр 800», 
компания Dreamlaser. 

Совместно с заказчиком определена те-
матика четырех отделений: дизайн и медиа, 
театр и новая классика, музеи и креативные 
кластеры, теория и история искусства. 

«Факультеты искусств еще на заре зарожде-
ния университета как социального института, 
без малого 800 лет назад, считались фунда-
ментом обучения для других сфер познания. 
Сегодня мир все так же не может обойтись без 
эксперимента, творчества, свободы самовыра-
жения, образного и критического мышления, но 
уже в другой технологической парадигме, с бы-
стрым переключением на новые задачи, слож-
но прогнозируемые глобальные вызовы, поиск 

самоидентичности. Основой Высшей школы 
искусств и дизайна в Университете Лобачев-
ского как национальном исследовательском 
университете станет диалог искусства, науки 
и технологий, что можно увидеть уже в плани-
руемой структуре факультета: дизайн и медиа, 
театр и новая классика, музей и креативные 
кластеры, теория и история искусства. Нам 
важен консенсус и взаимопонимание, нам ин-
тересен совместный опыт, для нас ценно быть 
в постоянном поиске и продуктивном взаимо-
действии. Мы надеемся внести свой вклад в 
культурные процессы города и региона, что 
набирают невероятные обороты последние 
годы, стать его незаменимой частью. Мы от-
крыты к партнерству и нестандартным проек-
там!» – подчеркнула и.о. декана, заместитель 
декана факультета «Высшая школа искусств 
и дизайна», к.ф.н, доцент Елена Шлиенкова. 

Создание подразделения напрямую отвеча-
ет задачам государственной политики в сфере 
развития креативных индустрий, что отражено 
в Распоряжении Правительства Российской 
Федерации от 17 августа 2022 г. об утверж-
дении плана мероприятий по реализации в 
2022–2024 годах Концепции развития твор-
ческих (креативных) индустрий и механизмов 
осуществления их государственной поддерж-
ки в крупных и крупнейших городских агломе-
рациях до 2030 года. 

Новое структурное подразделение Универ-
ситета Лобачевского начнет работать в 2023–
2024 учебном году. Первые программы маги-
стратуры: «Менеджмент культуры и музеев», 
«Инновационный и дизайн-менеджмент», 
«Медиаарт и искусственный интеллект». Со 
временем планируется вести подготовку и 
по программам бакалавриата, специалитета, 
повышения квалификации и профессиональ-
ной переподготовки. 

открывается новое структурное ПоДразДеление

Ученые-социологи факультета соци-
альных наук Университета Лобачевского 
разработали зонтичную магистерскую про-
грамму «Дизайн информации». Первый 
набор студентов состоялся в этом году, 
они уже приступили к обучению. Планы со-
циологов реализуются в содружестве с ря-
дом партнеров, работающих по программе 
Национальной технологической инициа-
тивы (НТИ), – компанией «Нейротренд» и 
«Университетом 2035». 

«Мы предлагаем студентам работу с 
информацией любого вида. Дизайн ин-
формации – это социально-гуманитарная 
программа обучения работе с информа-
цией, а не исключительно программиро-
вание. Программа интересна тем, что она 
зонтичная, то есть студенты могут выби-
рать направление, которое им наиболее 
интересно – психология или социология, 
но блок по сбору, обработке и анализу дан-
ных – общий для всех. Эти группы студен-
тов могут собираться вместе на занятиях 

и тем самым обогащать друг друга», – рас-
сказала заведующая кафедрой отраслевой 
и прикладной социологии факультета соци-
альных наук, доктор социологических наук, 
доцент ННГУ Ирина Петрова. 

Социологи представили сетевую маги-
стерскую программу «Дизайн информации» 
на ежегодном форуме «Открытые данные», 
который традиционно организует Универси-
тетский консорциум исследователей боль-
ших данных. В этом году он прошел в Санкт-
Петербурге. 

По словам Ирины Петровой, «программа 
«Дизайн информации» может стать ядром, 
объединяющим, во-первых, сетевые про-
граммы внутри консорциума. Наше предло-
жение совпало с созревшим интересом со 
стороны университетов России, мы ответили 
на зарождающийся вопрос о том, как соз-
дать сетевую программу магистратуры. Во-
первых, мы предлагаем готовые модули по 
работе с данными. Это ядро программы, мо-
дуль «Дизайн информации» можно исполь-

зовать как курсы повышения квалификации 
– как ознакомительный семинар, курс повы-
шения квалификации или программу пере-
подготовки, как часть программы магистра-
туры практически по любому направлению 
подготовки». Программа дополнительного 
профессионального образования «Дизайн 
информации» была апробирована в 2021 
году в Университете Лобачевского, в ней 
приняли участие слушатели из 10 регионов 
и 20 вузов РФ.

Пресс-служба ННГУ

сетевая Магистерская ПрограММа По раБоте с инФорМацией

Семьи с детьми, приехавшие из Дон-
басса в Нижний Новгород, бесплатно по-
сетили концерт Камерного оркестра Игоря 
Лермана (Набережные Челны). Меропри-
ятие стало частью культурного проекта, 
направленного на помощь в организации 
досуга граждан, который реализуется ми-
нистерством образования, науки и моло-
дежной политики Нижегородской области 
и Университетом Лобачевского. 

Концерт состоялся в Старом актовом 
зале ННГУ в здании на Большой Покров-
ской. В программе «Романтический днев-
ник» прозвучали произведения Шуберта, 
Мендельсона, Брамса, Чайковского. Тра-
диция проведения концертов в универ-
ситете появилась в 2002 году. Концерты 
по абонементу «Ректор Нижегородского 
госуниверситета представляет...» неиз-
менно собирают как нижегородцев, так и 
гостей города. Перед публикой выступа-
ют лучшие нижегородские и российские 
исполнители. Организатором музыкаль-
ных вечеров является культурно-образо-
вательный центр университета. 

«Университет Лобачевского рад при-
гласить семьи с детьми, приехавшие в 
наш регион из Донбасса, на серию тра-

диционных концертов в Старом актовом 
зале. Искусство врачует души и сердца, 
наполняет нас теплом и верой в лучшее. 
Университет Лобачевского, который явля-
ется одним из культурных центров Ниж-
него Новгорода, открывает свои двери 
новым гостям и друзьям. Эта совместная 
инициатива регионального министерства 
образования и науки и нашего универси-
тета обязательно получит продолжение», 
– сказала ректор Университета Лобачев-
ского Елена Загайнова. 

Первый концерт посетили 16 гостей из 
Донбасса. «Мы оказываем всемерную 
поддержку семьям из Донбасса, делаем 
все, чтобы их пребывание в Нижнем Нов-
городе было комфортным. Посещение 
культурных мероприятий всей семьей – 
это не только хорошая возможность про-
вести время с пользой для души, но и 
вклад в нравственное воспитание детей», 
– подчеркнул директор департамента об-
разования Нижнего Новгорода Владимир 
Радченко.      

Как отметила министр образования, 
науки и молодежной политики Нижего-
родской области Ольга Петрова, на сле-
дующих концертах абонемента смогут 

побывать и семьи, проживающие за пре-
делами Нижнего Новгорода, в районах и 
округах: «Приехавшие к нам жители Дон-
басса смогут посещать концерты каждую 
неделю в ноябре и декабре, а в будущем 
году проект продолжится. Большое спа-
сибо Университету Лобачевского за эту 
инициативу, которая, безусловно, очень 
своевременна. Жители Донбасса оказа-
лись в сложной ситуации, им нужна наша 
поддержка. Подобные мероприятия, тем 
более столь высокого культурного уров-
ня, позволят им отвлечься от проблем, 
отдохнуть, зарядиться позитивной энер-
гией для новой созидательной жизни».
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ДиПлоМатический сеМинар  конФеренция Для сПециалистов в сФере IT

13–17 ноября в Нижнем Новгороде 
проходил XIX Дипломатический семинар 
молодых специалистов. Научно-образо-
вательное мероприятие проводилось на 
разных городских площадках, в том числе 
и в Университете Лобачевского. Участво-
вали студенты, магистранты, аспиранты в 
возрасте от 18 до 30 лет из вузов России, 
Белоруссии, Украины, Македонии, Монго-
лии, Таджикистана – всего около 60 чело-
век, и 10 слушателей из Института между-
народных отношений и мировой истории 
(ИМОМИ) Университета Лобачевского. 

«Мы рады быть партнером и сооргани-
затором проведения в Нижнем Новгороде 
XIX Дипломатического семинара молодых 
специалистов. Самое главное в универ-
ситете – это студенты, которые получают 
новые знания, выбирают профессию, при-
общаются к науке. И такие встречи, объ-
единяющие талантливых, заинтересован-
ных молодых людей из разных городов и 
стран, – возможность выстраивания эф-
фективного диалога, общения со своими 
сверстниками и уважаемыми экспертами. 
Интерес молодежи к дипломатической 
работе не ослабевает. Об этом свидетель-
ствует высокий конкурс на поступление 
в Институт международных отношений и 
мировой истории, который мы наблюдали 
во время приемной кампании», – отметила 
ректор Университета Лобачевского Елена 
Загайнова. 

Открылся семинар в зале заседаний 
Думы Нижнего Новгорода. С приветствен-
ным словом к участникам обратился Пред-
ставитель МИД России в Нижнем Новгоро-
де Сергей Малов. 

«Если проанализировать число партне-
ров, с которыми мы сейчас наращиваем 
связи за счет переноса внимания с Запа-
да, то это наглядно покажет, что никакой 
изоляции России не существует. На всех 
континентах развиваются процессы много-
полярности, появляются новые центры 
экономического роста, финансовой мощи, 
политического влияния. Вы, как молодые 
специалисты, не просто познаете, а про-

живаете этот момент изменения геополи-
тической обстановки. В современных ус-
ловиях помимо вашей профессиональной 
подготовки, совершенствование навыков и 
расширение эрудиции – ваша гражданская 
позиция», – подчеркнул Сергей Малов. 

Организатор семинара — Фонд поддерж-
ки публичной дипломатии имени А.М. Горча-
кова. За время существования программы 
с 2012 года ее выпускниками стали более 
400 человек из стран ближнего и дальнего 
зарубежья. Как отмечают организаторы, Ди-
пломатический семинар — это возможность 
заявить о себе на международной площад-
ке, расширить кругозор, познакомиться с из-
вестными экспертами. 

Исполнительный директор Фонда Лео-
нид Драчевский выступил с приветственной 
речью перед участниками и экспертами по 
видеосвязи: «Выпускники Дипломатическо-
го семинара зарекомендовали себя серьез-
ными и большими экспертами, их пригла-
шают на дальнейшие обсуждения. Я очень 
рад тому, что в больших университетах, из 
которых выпустились участники семинара, 
открываются и открылись факультеты и ин-
ституты международных отношений – это 
дало сильный толчок для политических и 
политологических исследований в различ-
ных направлениях». 

Дипломатический семинар для моло-
дых специалистов – это лекции ведущих 
экспертов в области международных от-
ношений, экономики, права, публичной ди-
пломатии и истории из России, Казахстана, 
Белоруссии, Киргизии. Всего в меропри-
ятии задействованы 15 экспертов. «Фонд 
поддержки публичной дипломатии имени 
А.М. Горчакова, который создан приказом 
Президента РФ и учредителем которого 
является Министерство иностранных дел 
РФ, проводит такие семинары в ведущих 
университетах страны. Наши студенты, ма-
гистранты, аспиранты ранее уже неодно-
кратно участвовали в качестве слушателей 
в подобных мероприятиях и хорошо себя 
зарекомендовали. Кроме того, школа поли-
тических и международных исследований 
Университета Лобачевского хорошо извест-
на, поэтому нам предложили участвовать 
в этом проекте и стать партнерами прове-
дения XIX семинара. Мы благодарим фонд 
за оказанное доверие и признательны ад-
министрации Нижнего Новгорода и отделе-
нию Российского исторического общества в 
Нижегородской области, которые приняли 
активное участие в организации этого ме-
роприятия», – сказал доктор политических 
наук, депутат Думы Нижнего Новгорода, ди-
ректор ИМОМИ ННГУ Михаил Рыхтик. 

В программе семинара – лекции, круглые 
столы и дискуссии на актуальные темы. 

«Мне семинар дал многое. Побывал на 
экскурсии по Нижегородскому кремлю, 
сейчас проходят лекции. Мы уже получи-
ли много новой информации, знаний. Нам 
рассказали о роли России в мировой по-
литике. Это очень богатая страна по своей 
культуре, финансовым и энергетическим 
показателям. И без России маленькие стра-
ны, такие как Македония, не смогут суще-
ствовать. Мне очень понравился Нижний 
Новгород, интересный, древний город. Я 
в первый раз здесь, надеюсь, не в послед-
ний», – поделился участник из Македонии, 
аспирант Международного славянского 
университета «Гаврила Романович Держа-
вин» Ян Бекиров. 

Конференция для специалистов в 
сфере информационных технологий IT 
core #ВремяДействоватьВместе состоя-
лась в Нижнем Новгороде. Участие в ней 
приняли около 700 человек – 220 в оч-
ном формате и еще около 500 в онлайн. 
Университет Лобачевского представляли 
проректор по инновациям Михаил Ширя-
ев, директор Института информацион-
ных технологий, математики и механики 
Николай Золотых, преподаватели и сту-
денты вуза. 

Основная цель конференции — объеди-
нение ИТ-сотрудников крупных российских 
высокотехнологичных компаний для раз-
вития отечественных решений, для дости-
жения технологического суверенитета в об-
ласти ИТ в новых условиях. Помимо этого, 
конференция организована, чтобы помочь 
сформировать стратегии взаимодействия 
между вузами-участниками и Госкорпора-
цией «Росатом» для подготовки ИТ-кадров. 

Ранее Президент России Владимир 
Путин на заседании совета по стратеги-
ческому развитию и национальным проек-
там отметил, что вопросы подготовки ИТ-
специалистов сегодня должны находиться 
на постоянном контроле. 

Университет Лобачевского – один из 
опорных вузов «Росатома». На его базе 
создается digital-центр, в котором студенты 
будут получать практическую подготовку 
для работы в «Росатоме». При этом в обу-
чении будут применяться собственные раз-
работки компании. 

«Одной из главных тем для обсуждения 
стало обеспечение технологического суве-
ренитета России. Многие участники форума 
говорили о важности фундаментального об-
разования при подготовке, в частности, ИТ-
специалистов. Современные технологии, 
безусловно, важны. Но без фундамента мы 
не сможем ни обеспечить этого технологиче-
ского суверенитета, ни подготовить специали-
стов, которые будут быстро ориентироваться 
и подстраиваться под новые условия. И одно 
дело, когда студентам о необходимости полу-
чения фундаментального образования гово-
рит преподаватель, другое – когда это мнение 
работодателя. Для студентов важно получить 

качественное фундаментальное образова-
ние, которое позволит им в будущем созда-
вать или адаптировать именно суверенные 
программные комплексы», – сказал дирек-
тор ИИТММ ННГУ Николай Золотых. 

Сейчас в России идет активная работа 
по формированию индустриальных цен-
тров компетенций по замещению зарубеж-
ных отраслевых цифровых продуктов и 
решений, включая программно-аппаратные 
комплексы. Перспектива однозначная – все 
предприятия ключевых отраслей должны 
будут перейти на отечественное программ-
ное обеспечение. Для этого стране необхо-
димы квалифицированные специалисты.

взаиМоДействие науки, высшего оБразования и ПроизвоДства 
В Университете Лобачевского состоялся 

круглый стол, посвященный взаимодей-
ствию науки, высшего образования и про-
изводства. В разговоре приняли участие 
директор Института системного програм-
мирования РАН, академик РАН Арутюн 
Аветисян, научный руководитель Института 
космических исследований РАН, предсе-
датель Комитета по исследованиям косми-
ческого пространства Международного на-
учного совета, академик РАН Лев Зеленый, 
вице-президент Российского химического 
общества им. Д.И. Менделеева Юлия Горбу-
нова, ректор ННГУ, член-корреспондент РАН 
Елена Загайнова, исполнительный директор 
Нижегородского НОЦ Олег Трофимов, пред-
ставители НИИ, вузов и предприятий. 

Участники встречи отметили, что взаимо-
действие со странами СНГ сейчас должно 
стать одним из приоритетов государства и для 
этого есть хороший потенциал. Кроме того, по 
мнению участников круглого стола, важно вы-
строить работу с учеными стран СНГ в рамках 
образовательных или научных программ. 

«С университетами стран СНГ мы можем 
создавать совместные лаборатории, пригла-
шать ученых, можем, что называется, “зерка-
лить” наши лаборатории в их вузах, и это очень 
популярно сегодня. Однако важно регламенти-
ровать, узаконить научное взаимодействие в 
пространстве Содружества. Я считаю, что по 
итогам форума необходимо принять соответ-
ствующую резолюцию. Первые решения могут 
быть простыми и общими, но это начало дви-
жения к государственным программам. Глав-
ное, что у нас есть объединяющая история и 
язык общения», – отметила ректор Универси-
тета Лобачевского, член-корреспондент РАН 
Елена Загайнова. 

За круглым столом речь шла о необходи-
мости снижения миграционных барьеров и 
решении кадровых вопросов. В частности, 
представители предприятий отметили, что они 
сейчас очень заинтересованы в новых подго-
товленных сотрудниках. 

О работе Нижегородского научно-образо-
вательного центра рассказал исполнитель-
ный директор организации Олег Трофимов. 
Главная задача НОЦ — объединить высшее 
образование, науку и производство для соз-
дания новых конкурентоспособных техноло-
гий и продуктов, которые будут востребованы 
на российском и мировом рынке. Универси-
тет Лобачевского — один из ключевых участ-
ников Нижегородского НОЦ. В университете 
много перспективных наработок, которые мо-
гут быть реализованы в бизнесе. 

«Если раньше ученые искали возможности 
для внедрения своих разработок и довольно 
часто безуспешно, то сейчас в свете изме-
няющейся обстановки и конъюнктуры рынка 
уже предприятия, бизнес заинтересованы в 
науке. Это дополнительные возможности, ко-
торые, с одной стороны, позволяют бизнесу 
решать текущие проблемы, а с другой – дают 
ученым  реальный шанс для воплощения 
своих разработок и перехода к их серийному 
производству», – подчеркнул исполнитель-
ный директор Нижегородского НОЦ Олег 
Трофимов.

Пресс-служба ННГУ
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Денис Сахаров

изучение русского языка – национальный Приоритет

 актуальные ПроБлеМы уПравления

21–24 ноября в Республике Беларусь 
проходил Международный педагогический 
форум «Русский язык без границ: новые 
возможности развития диалога культур». 
В мероприятии очно и дистанционно при-
нимали участие более 550 человек из 46 
стран мира, в том числе из России, Респу-
блики Беларусь, Словакии, Таджикистана, 
Венгрии, Вьетнама, Ирака, Мексики, Ита-
лии, Сербии, Испании, Китая, Республики 
Конго. 

Основным организатором Форума вы-
ступил Университет Лобачевского. Все 
очные мероприятия проводились на пло-
щадке Витебского государственного уни-
верситета им. П.М. Машерова (Республика 
Беларусь). Дополнительно работали пло-
щадки с дистанционным подключением 
участников на базе Университета Лобачев-
ского, Будапештского университета имени 
Лоранда Этвеша (Венгрия) и Самарканд-
ского госуниверситета (Узбекистан). Про-
ект осуществился при финансовой под-
держке Министерства просвещения РФ.

«Продвижение и изучение русского язы-
ка – безусловный национальный приори-
тет и важнейший фактор сохранения са-
мосознания его носителей, где бы они ни 
проживали. Русский язык востребован не 
только на постсоветском пространстве, но 
и во всем мире. Участники Форума обсуж-

дали актуальные вопросы преподавания 
русского языка и литературы, межкультур-
ной коммуникации, места русского языка и 
литературы в современном образователь-
ном пространстве, реализации междуна-
родных гуманитарных проектов», – сказала 
ректор ННГУ Елена Загайнова, приветствуя 
участников дискуссионных площадок и под-
черкнула, что Университет Лобачевского 
уже третий год продолжает серию между-
народных педагогических форумов. В 2020 
году педагогический форум прошел дистан-
ционно в четырех странах: Сербии, Италии, 
Туркменистане, Казахстане, а в 2021 году – 
очно в Казахстане. За это время участника-
ми Форума стали свыше трех тысяч человек 
из 56 стран мира. 

По словам министра образования, нау-
ки и молодежной политики Нижегородской 
области Ольги Петровой, мероприятия, ко-
торые направлены на популяризацию рус-
ского языка, очень важны: «Я благодарю 
Университет Лобачевского за сохранение 
традиций, Витебский университет – за то, 
что стал основной гостеприимной площад-
кой проведения Форума, Министерство про-
свещения РФ – за то, что поддержало нас 
в реализации нашей инициативы. Форум 
“Русский язык без границ” должен стать до-
брой традицией, объединяющей неравно-
душных к русскому слову и русскому языку 
людей из разных уголков мира».

В первый день Форума, 21 ноября, состоя-
лась Международная научно-методическая 
конференция «Русский язык и русская лите-
ратура в современном научном и образова-
тельном пространстве» по направлениям: 
«Русский язык и межкультурная коммуника-
ция», «Русский язык и русская литература 
в современном образовательном простран-
стве», «Историческая динамика и духовная 
культура общества: региональный и гло-
бальный контекст», «Актуальные вопросы 

теории и методики преподавания русского 
языка и на русском языке», «Современные 
гуманитарные науки в контексте сохране-
ния исторической памяти». Всего было 
представлено 66 докладов. В качестве 
докладчиков на конференции выступили 
ученые и педагоги, обучающие русскому 
языку и литературе за рубежом, работ-
ники центров открытого образования на 
русском языке и обучения русскому языку, 
студенты гуманитарных специальностей. 
Участники конференции обсудили новые 
образовательные методики и технологии 
преподавания русского языка, в том числе 
и в условиях отсутствия языковой среды, 
и другие актуальные вопросы на стыке пе-
дагогики, литературоведения, лингвисти-
ки, истории, международных отношений и 
культуры. По итогам работы конференции 
была принята резолюция.

Для участников Форума были органи-
зованы мастер-классы, открытые лекции, 
круглые столы, тематические интеллек-
туальные игры и курсы повышения ква-
лификации по программе «Проектно-
ориентированные методы в практике 
преподавания русского языка и литерату-
ры» для преподавателей этих дисциплин 
в зарубежных образовательных организа-
циях и иностранных слушателей в Россий-
ской Федерации.

Декан факультета гуманитаристики и 
языковых коммуникаций ВГУ имени П.М. 
Машерова Сергей Николаенко поблаго-
дарил нижегородских коллег и отметил, 
что взаимодействие вузов началось за-
долго до проведения Форума: «Мы иска-
ли достойного, классического партнера, и 
в 2018 году были предложены коллеги из 
Нижнего Новгорода. Именно с того време-
ни у нас началось сотрудничество».

Пресс-служба ННГУ

14 ноября в Университете Лобачевского 
состоялась IX Всероссийская научно-прак-
тическая конференция «Актуальные про-
блемы управления». Эта ставшая традици-
онной конференция – своего рода визитная 
карточка кафедры менеджмента и государ-
ственного управления и в целом Института 
экономики и предпринимательства ННГУ. 
Ежегодно в конференции принимают уча-
стие ведущие представители научного сооб-
щества, бизнеса, органов государственного 
и муниципального управления. 

Традиционно конференция собирает 
большое число участников и членов орга-
низационного комитета из разных регио-
нов страны: Москвы, Казани, Калинингра-
да, Волгограда, Рязани, Уфы, Саратова, 
Симферополя. Активное участие в работе 
принимают представители российской про-
мышленности. В частности, на конферен-

ции представлен доклад представителями 
АО «ОКБМ Африкантов». 

На пленарном заседании с докладами вы-
ступили ведущие российские ученые в обла-
сти экономики и менеджмента: заведующий 
кафедрой логистики и управления Казанского 
национального исследовательского техноло-
гического университета, доктор экономиче-
ских наук, доктор технических наук, профес-
сор Алексей Шинкевич; профессор кафедры 
отраслевого управления и экономической 
безопасности Саратовского государственного 
технического университета им. Ю.А. Гагарина, 
доктор экономических наук, доцент Оксана 
Киселева; заведующий кафедрой управления 
инновациями Уфимского государственного 
авиационного технического университета, 
доктор экономических наук, кандидат тех-
нических наук, профессор Ирек Мустаев. От 
Университета Лобачевского доклад предста-

вила доктор экономических наук, профессор 
кафедры университетского менеджмента и 
инноваций в образовании Ирина Гуськова. 

Важная составная часть конференции – 
площадка для апробации исследований сту-
дентами и аспирантами, для этого в рамках 
конференции проходит специализирован-
ная секция «Студенческая наука ИЭП», где 
лучшие студенты награждены дипломами I, 
II, III степени. 

В этом году работа конференции прошла 
по семи секциям: эффективное управле-
ние бизнесом; управление персоналом и 
подготовка кадров; управление инноваци-
ями и инвестициями; государственное и 
муниципальное управление; креативный 
менеджмент и управление креативными ин-
дустриями; реализация сквозных цифровых 
технологий в образовательной программе; 
студенческая наука ИЭП. 
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Ольга Маркина Денис Сахаров
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Станислав Павлов

МолоДые сотруДники ннгу Провели лекции и Мастер-классы в школе №118

14 ноября большой коллектив молодых 
сотрудников Университета Лобачевского 
посетил с лекциями и мастер-классами ни-
жегородскую школу №118 с углубленным 
изучением отдельных предметов. Встреча 
прошла в рамках серии воркшопов (в ос-
нове этой модели обучения практические 
занятия, командная работа) «День науки». 
Участниками стали более 200 учащихся 8, 
9 и 10-х классов. 

Школьники смогли пообщаться с моло-
дыми учеными университета, послушать 
интересные лекции, охватившие как фун-
даментальные вопросы науки, так и пере-
довые исследования. 

В составе делегации было четверо фи-
зиков – декан физического факультета 
Александр Малышев, доцент физфака 
Антон Конаков, лаборанты-исследовате-
ли Анастасия Чижова и Александр Ревин, 
двое биологов – сотрудники ИББМ Елена 
Кондакова и Сергей Сороко, магистрант 
химического факультета Оксана Голицы-
на и двое представителей гуманитарных 
направлений – историк, сотрудник Парка 
науки ННГУ Анна Гребенникова и культу-
ролог, доцент кафедры философии Ар-
тем Фейгельман. Школьникам не только 
приоткрыли некоторые тайны устройства 
Вселенной, человеческого тела и совре-
менной культуры, но и рассказали о том, 
как поступить в Университет Лобачевско-
го, какие предметы необходимо изучать 
для поступления на интересующее на-
правление подготовки и главное – на-
сколько успешно потом трудоустраива-
ются наши выпускники. Дети не остались 

равнодушными и с удовольствием обща-
лись с гостями. 

Серия воркшопов для школьников «День 
науки» – проект отдела профориентацион-
ной работы ННГУ во главе с Елизаветой 
Рязановой, получивший в 2022 году под-
держку в областном конкурсе молодежных 
проектов и инициатив «Драйверы роста». 
В ноябре и декабре запланированы про-
фориентационные визиты ученых уни-
верситета в более чем 20 школ Нижнего 
Новгорода и области. Проект «День науки» 
помогает школьникам Нижегородской об-
ласти узнать о последних достижениях в 

различных научных областях и стать на 
шаг ближе к профессии ученого. 

На наших воркшопах специалисты в 
области математики, физики, биологии и 
психологии рассказывают ребятам о своих  
исследованиях и пути, который привел их 
со школьных ступеней в большую науку. 

Проект реализуется при поддержке ми-
нистерства образования, науки и молодеж-
ной политики Нижегородской области и 
молодежного центра «Высота».

Пресс-служба ННГУ

встречаеМ Первокурсников
В Медиацентре ННГУ состоялась встре-

ча с первокурсниками – будущими журна-
листами, филологами, специалистами по 
рекламе. Студенты познакомились с обо-
рудованием центра в деле и узнали ответ 
на главный свой вопрос: «Как стать со-
трудником студенческой редакции уже на 
первом курсе?» 

Мы переступили порог Медиацентра и 
впервые увидели объектив камеры и ми-
крофон. Старшекурсники брали у новичков 
интервью, отвечали на наши вопросы. 

Вступить в студенческую редакцию ре-
шили 40 первокурсников. На собрание 
пришли не только будущие журналисты, 
но и студенты других гуманитарных специ-
альностей. То, что желающих оказалось 
больше, чем ждали организаторы, стало 
ясно, когда в аудитории не осталось сво-
бодных стульев. За стульями пришлось 
сходить в другие кабинеты. 

Студенческая редакция — это довольно 
молодой проект Медиацентра ННГУ, где 
студенты сами создают тексты, аудио и 
видео. Здесь учащиеся знакомятся с про-
фессией журналиста на практике. В этом 

помогают знания, полученные на занятиях, 
и сотрудники центра. Руководит проектом 
Руслан Бабкин, шеф-редактор Медиацен-
тра ННГУ. 

Руслан рассказал о возможностях 
Медиацентра и о том, как студенческая 
редакция с ним взаимодействует, о со-
трудничестве с газетой «Нижегородский 
университет». Руководитель проекта станет 
для новичков первым редактором в работе 
с текстом. Операторы и режиссеры монтажа 
помогут разобраться с видео и аудио и даже 
сделать свой первый ролик. Мы побывали 
в студиях, где проходят съемки и записыва-
ются аудиопрограммы. 

В конце первой встречи первокурсники 
вместе с Русланом Бабкиным обсудили 
популярные СМИ. Студенты поделились с 
редактором своими предпочтениями в ме-
диасфере и рассказали, на каких журна-
листов равняются. Главный секрет встречи 
– «как попасть в студенческую редакцию 
Медиацентра ННГУ?» – был раскрыт. Ника-
ких кастингов! Стать частью команды смо-
жет каждый из нас, ведь если ты поступил 
учиться на гуманитарный факультет или 

имеешь склонность к работе над словом, 
значит это твое место, значит надо разви-
ваться, осваивать профессию. В будущем 
первокурсникам надо пройти небольшое 
обучение и тренировку, чтобы освоиться, 
«набить руку» и тогда приступить к практи-
ке в студенческой редакции. 

 Алина СмороДовА, 
вероника ЛоторевА, 

вероника вИНоГрАДовА, 
марина КочетКовА – 1-й курс,
фото елизаветы БоДяГИНой
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

конФеренция «среДа. культура. текст» ПоДелись ДоБротой

I Всероссийская научно-практиче-
ская междисциплинарная конферен-
ция «Среда. Культура. Текст» откры-
лась в Университете Лобачевского. 
Она проходит по программе страте-
гического академического лидерства 
«Приоритет 2030» (стратпроект «Ком-
фортная окружающая среда»). 

В конференции принимали участие 
более 50 специалистов из 15 городов 
России: Москвы, Санкт-Петербурга, 
Нижнего Новгорода, Смоленска, Воро-
нежа, Екатеринбурга, Калининграда, 
Курска и других. Одна из ключевых тем 
конференции – «Культурное наследие 
как инструмент развития территории». 
Эксперты в том числе обсуждают та-
кие вопросы, как исследование про-
странства для жизни, историческое и 
литературное краеведение, культур-
ные модели экологического сознания. 

«Институт филологии и журнали-
стики ННГУ стал местом проведения 
I Всероссийской научно-практической 
междисциплинарной конференции 
«Среда. Культура. Текст», и это старт 
еще одной очень хорошей традиции. 
Университеты были и остаются науч-
ными, образовательными, культурны-
ми, просветительскими центрами. Они 
сохраняли и приумножали знание, пе-
редавали опыт, совершали открытия. 
И сегодня, когда мир меняется с неве-
роятной скоростью, казавшиеся обще-
принятыми нормы переосмысляются, 
важно сберечь те основы, которые яв-
ляются генетическим, историческим, 
культурным кодом нации», – отмети-
ла ректор Университета Лобачевского 
Елена Загайнова. 

Одна из главных задач конферен-
ции – установление диалога между 
специалистами в различных областях, 
изучающих региональную культуру. К 
разговору пригласили ученых, пред-

ставителей некоммерческих организа-
ций, активистов. 

«Нам хотелось объединить людей, 
которые занимаются проблемами со-
хранения культурного наследия на 
практике и в теории, создать общее 
поле для их общения. В результате 
таких встреч завязываются контакты 
и рождаются новые проекты. Мы при-
гласили специалистов из других горо-
дов, чтобы более глубоко исследовать 
проблемы сохранения культурного на-
следия, культурной памяти в разных 
формах и парадигмах, посмотреть, как 
культурное наследие и память связа-
ны с окружающей средой и с эколо-
гическим ландшафтом. Этим занима-
ется наша научно-исследовательская 
лаборатория „Экология культуры“», 
– отметила руководитель научно-ис-
следовательской лаборатории «Эко-
логия культуры», доцент кафедры сла-
вянской филологии и культуры ИФиЖ 

Университета Лобачевского Полина 
Янина. 

Какие идеи можно воплотить в 
жизнь не только в больших городах, 
но и в маленьких населенных пунктах, 
на примере удмуртской деревни Сеп 
рассказал идеолог проекта Александр 
Юминов. По инициативе местных жи-
телей там создали «Народный музей 
исчезнувших деревень» и культурный 
квартал деревни Сеп. Эти и другие 
проекты послужили толчком к разви-
тию территории. 

На конференции состоялся практи-
ческий семинар для студентов ИФиЖ 
ННГУ. О проектах по сохранению 
культурного наследия и развитию 
городской среды рассказали пригла-
шенные эксперты. Один из таких про-
ектов – «Заповедные кварталы» (на 
фото внизу). 

«Мы очень хотим, чтобы в проекте 
«Заповедные кварталы» было больше 
молодых людей. Они могут привне-
сти то, что, например, даже от нас, 
30-летних, уже ускользает. Интерес со 
стороны нижегородцев к проекту ко-
лоссальный. Мы ведем комплексную 
работу с территорией. У нас есть со-
бытийная программа, мы занимаемся 
благоустройством территории и ра-
ботаем с домами как объектами для 
привлечения инвестиций. В отрестав-
рированных домах можно открывать 
общественные пространства, галереи, 
рестораны, мастерские – у нас много 
идей, и мы готовы их воплощать», – 
рассказала руководитель отдела со-
бытий НКО «Заповедные кварталы» 
Екатерина Оруджева.

Пресс-служба ННГУ

13 ноября во всем мире отмечался День 
доброты. Мы расскажем о деятельности 
волонтерской организации университета. 
Руководители и участники проектов поде-
лятся своим представлением о доброте.

Мне вспоминаются строчки: «Что такое 
доброта, что это такое? И увидеть нельзя, 
и нельзя потрогать». Человеку свойствен-
но стремление проявлять доброту по отно-
шению к людям, животным, природе. 

В Институте филологии и журнали-
стики нашего университета с 2019 года 
существует проект отдела доброволь-
чества «Инициатива». Главная его цель 
– на примере объяснить и показать сту-
дентам, что помогать слабым совсем не 
трудно, стоит только проявить инициати-
ву. Где и кому помощь нужна? 5 ноября 
студенты посетили приют для животных 
«Сострадание».

В этом году около двадцати человек 
присоединились к акции. Каждый из участ-
ников делегации жертвовал корма, зоото-
вары, лекарства. По приезде в приют ре-
бята предложили свою помощь. Любители 
собак смогли погулять с четвероногими 
друзьями, побегать и порезвиться с ними. 
А любители кошек подарили им свою ла-
ску, кошки с удовольствием забирались на 
руки к гостям и ждали поглаживаний. 

– Проект «Инициатива» показывает, что 
помогать братьям нашим меньшим просто, 
достаточно захотеть! Многие из тех, кто 
принимал участие в акции, едут в приют 
повторно, привозят друзей. Добро с нами 
рядом! – поделилась руководитель проек-
та Алена Трифонова.

Ребята уходили из приюта заряженные 
положительными эмоциями, ведь отдавая 
частичку доброты, каждый получил нечто 

большее. Долго не смолкал разговор о жи-
вотных, с которыми провели время. 

Многие приходят в приют для животных 
семьями или компаниями друзей. Настя Му-
хина сердечно пообщалась с животными и 
понаблюдала за посетителями:

– Здесь много неравнодушных людей, 
кто-то завсегдатай, кто-то пришел впервые. 
Рядом с животными ты открываешься с луч-
ших сторон.

С Настей соглашается другая участница 
акции – Полина Тырина:

– Проект «Инициатива» – это добро в 
действии. В приюте для животных в нас 
нуждаются. Волонтеры бескорыстно помо-
гают питомцам – собакам и кошкам. Эти жи-
вотные – само олицетворение открытости, 
доброты, кажется, никто кроме них так не 
радуется, не ждет твоего прихода.

Не подумайте, что в наших планах делить-
ся добрыми делами  только с животными. 
Проект от студенческого совета ИФиЖ тому 
доказательство. Например, в прошлом году 
была проведена «Инициатива: ПрофTeam». 
Студенты помогали детям из детских домов. 
В ближайших планах реализация проекта 
«Инициатива: GrandИстория» – это органи-
зация досуга пенсионеров, проживающих в 
домах престарелых. Следить за обновлени-
ями можно в группе «Инициативы».

Эти акции организует Центр доброволь-
чества Университета Лобачевского. Сейчас 
около 170 человек участвуют в его деятель-
ности. Основные направления: событийное, 
культурное и экологическое волонтерство. 
Добровольцы курируют участие Центра в 
мероприятиях вузовского, регионального, 
всероссийского и международного уровней. 
Например, около пятидесяти человек по-
могали в организационной работе на фо-
руме молодых ученых «Наука без границ». 
Участвовали в регистрации приглашенных, 

оказывали помощь с туристическим пере-
мещением и выполняли другие задачи.

В скором времени будет организован 
сбор макулатуры в нашем студенческом 
городке. А еще предстоит особое меро-
приятие для волонтеров, которое пока 
держится в секрете. Набор в доброволь-
ческую команду в этом году уже закрыт, 
но если вас привлекает волонтерство, то 
руководитель Центра Виктория Киреева 
советует подписаться на группу объеди-
нения. Там вы сможете узнать актуаль-
ную информацию о предстоящих акциях и 
предложить свою помощь.

Кстати, руководитель Центра согласна с 
мыслью, что добро рядом. По ее словам, 
стоит помнить, что даже самое простое 
доброе дело может облегчить жизнь чело-
века, животного, природы.

– Когда мы готовили свои сюрпризы для 
приюта животных, одна незнакомая нам 
женщина предложила привезти одеяла и 
покрывала в будки для собак. Она сама 
привезла все это в Центр добровольче-
ства, а мы отвезли в приют. Организато-
ры акции передают этой доброй женщине 
свою сердечную  благодарность!

Всемирный день доброты – отличная 
возможность, чтобы поделиться своими 
идеями, планами и порывами со всеми 
окружающими. А может, вы кому-то помог-
ли, над кем-то шефствуете? 

Александра КочИНА, 
студенческая редакция

 медиацентра ННГУ,
фото сообществ «Инициатива»,
 «Центр добровольчества ННГУ» 

вКонтакте
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зрители увиДели село каМы такиМ, какое оно есть на саМоМ Деле цыПлят По осени считаеМ

Осень в штабе студенческих отрядов 
(ШСО) Университета Лобачевского выда-
лась продуктивной. Отряды проявили себя 
в различных активностях.

29 сентября – 2 октября в Оренбурге 
проходил фестиваль студенческого спорта 
Приволжского федерального округа «Труд. 
Спорт. ЗОЖ». Наши ребята выступали и за-
щищали честь региона. Сборная Нижего-
родской области по волейболу заняла 2-е 
место (в составе – командир ССО «Пуль-
сар» Евгений Долганов). Командир СПО 
MIKC Бажена Сычева заняла 2-е место в 
дисциплине «Прыжок в длину с места». 
Участником спартакиады в направлении 
«Нормативы ГТО» стал кандидат в бойцы 
СПО «Вертикаль» Мария Серебрякова.

30 сентября – 2 октября в Нижнем Нов-
городе проходил X Всероссийский форум 
рабочей молодежи. Участники разрабаты-
вали проекты по 5-ти направлениям. Наши 
активисты: тьютор команды – Анна Короч-
кина (ШСО); волонтер – Татьяна Захарова 
(СПО «Вертикаль»); участники – Сархан 
Гришин, Диана Лудина (ШСО).

13–16 октября члены отрядов посети-
ли двенадцатый слет студенческих отря-
дов Приволжского федерального округа в 
Ижевске.

Спешим рассказать о наших наградах:
1. Председатель Попечительского со-

вета НРО МООО «РСО», основатель и 
экс-командир СПО «Вертикаль» Алексей 
Севиров был награжден Благодарностью 
полномочного представителя Президента 
в ПФО;

2. Анна Корочкина, комиссар ШСО, заня-
ла первое место среди комиссаров штабов 
студенческих отрядов образовательных 

организаций Приволжского федерального 
округа по итогам 2022 года;

3. Ксения Головашова, заместитель ко-
мандира по работе со студенческими отря-
дами проводников, боец СОП «ИМпульс», 
была участником слета и получила почет-
ный знак РСО;

4. Сархан Гришин, командир ШСО ННГУ, 
занял третье место среди командиров шта-
бов студенческих отрядов образовательных 
организаций Приволжского федерального 
округа по итогам 2022 года;

5. Сархан Гришин получил благодар-

ственное письмо за вклад в развитие сту-
денческих отрядов Приволжского феде-
рального округа;

6. Сархан Гришин получил благодарствен-
ное письмо за организацию окружного кон-
курса стихотворений «В рифму о главном».

Приняли участие в конкурсе профессио-
нального мастерства:

– Семен Кадашев, командир СОП «ИМ-
пульс»;

– Анастасия Вавилова, кандидат в бой-
цы ССервО «Чили».

Участники слета: Сархан Гришин, Анна 
Корочкина, Мария Назарова, Семен Када-
шев, Анастасия Вавилова.

16 октября стартовал Конкурс профма-
стерства педагогических отрядов ШСО 
ННГУ. Заочный этап участники прошли 
до 18 октября, они писали послания кон-
курсантам и отвечали на вопросы. До 24 
октября проходил теоретический этап, где 
ребята показывали свои знания в области 
педагогики. Остальные этапы продолжат-
ся в ноябре.

Пресс-руководитель ШСО ННГУ Алена 
Задубровская посетила Первый образо-
вательный форум Молодежно-студенче-
ских отрядов МГУ им. М.В. Ломоносова 
(21–23 октября). Участники проходили 
квест, направленный на создание и разви-
тие студенческих отрядов; погружались в 
историю РСО; решали юридические, орга-
низационные и вожатские кейсы; участво-
вали в спевке…

Благодарим ребят за проявленный ин-
терес, продолжайте развиваться и расти в 
профессиональном плане!

А. ЗАДУБровСКАя

В этом году традиционный в нашем уни-
верситете фестиваль первокурсников «Осен-
ние дебюты» открывал Институт филологии 
и журналистики (ИФиЖ). Студенты показали 
зрителям историю села Камы, попробовав 
себя в нескольких направлениях – актерское 
мастерство, вокал и хореография. Участники 
«Осенних дебютов–2022» рассказали о том, 
как прошло выступление. Главный постанов-
щик Алена Демина поделилась историей соз-
дания постановки.

Идея сюжета у Алены появилась в августе, 
до того как ее выбрали главным постановщи-
ком. Она любит фольклор, и ей близка тема 
деревни. В детстве Алена месяцами жила у 
бабушки в селе. В начале этого учебного года 
снова отправилась в село. Это было важно 
для формирования задумки сценария. 

«Режиссер имеет право говорить только 
о том, что откликается в душе».

Алена Демина сейчас на четвертом курсе, 
а три года назад, первокурсницей, участво-
вала в «Осенних дебютах». Потом стала ла-
уреатом «Российской студенческой весны» 
на всероссийском уровне. И теперь решила 
свой профессиональный опыт применить к 
работе в родном Институте. 

В историю села Камы вложила личные 
переживания, мотивы сельской жизни из сво-
его опыта. Алена вспоминала эмоции перед 
жеребьевкой: «ИФиЖ никогда не выступал 
первым!» Выступление первыми означало 
сокращение срока подготовки. В то же время 
это позволяло задавать планку остальным 
факультетам. И вот нам достается 21 октя-
бря – первая дата. После жеребьевки коман-
да продолжила усердную подготовку. Алена 
предельно сконцентрировалась на каждой 
детали, безоглядно тратила силы на созда-
ние представления.

«Бывало, засыпала в Zoom, когда «чисти-
ли» сценарий с помощником. А в последние 
дни подготовки репетировали с 10 утра до 
9 вечера».

Перед тем как попасть в состав участников 
«Осенних дебютов» этого года, студенты про-
ходили кастинги. Маша Родионова, танцор из 

состава первокурсников, пробовалась сразу 
на два направления: театральное и хореогра-
фическое. Она не прошла кастинг на первое 
и решила танцевать. После отборов началась 
усиленная подготовка и постоянные прогоны. 

«Репетировали каждый день. Уставали, но 
это того стоило».

Студенты ждали своего дебюта с волнени-
ем. И, включившись после кастингов в рабо-
ту, по-настоящему погрузились в атмосферу 
будущей постановки. Для  сближения с темой 
команда выезжала в деревню. Маша Сапры-
кина, первокурсница из актерского состава, так 
описывает свои эмоции на старте проекта:

– Создавалось ощущение, что будет при-
ключение, – рассказывает Маша о поездке в 
деревню Белоусово Борского района. 

Все участники прислушивались к мнению 
постановщиков. А они доверились нам, гово-
рит о первокурсниках Алена. В них и актеры, и 
люди, которые совпадали с подобранными об-
разами. Иногда Алена шла на хитрость и репе-
тировала с ребятами без сценария, чтобы уви-
деть не игру в персонажа, а живое общение. 

Подготовка к дебютам помогла первокурс-
никам сблизиться. Они проводили вместе 
много времени и стали одной командой. Са-
мый эмоциональный момент, запомнившийся 

Маше Сапрыкиной, – сбор выступающих 
перед выходом на сцену. Стоя обнявшись в 
общем кругу, ребята слушали напутственную 
речь постановщиков и были уверены, что вы-
ступят «на все 100».

– Самой большой неожиданностью за ку-
лисами стало моментальное единение  ре-
бят, – говорит Маша Сапрыкина.

Каждый номер постановки – это либо про-
должение, либо дополнение всей истории. 
Поэтому во время представления можно 
было заметить много деталей, которые на-
мекали на концовку сюжета. Кроме того, в 
сценарии есть персонажи, реплики которых 
становятся понятными только при втором 
и третьем просмотре. Это показывает, на-
сколько детально команда разрабатывала 
сценарий. Во время выступления Алена сто-
яла в рубке и радовалась тому, что происхо-
дит на сцене. 

– Все прошло так, как должно было. Зрите-
ли увидели село Камы таким, какое оно есть 
на самом деле. И это главное достижение, – 
заключает Алена. 

В финале все участники вышли на сцену. 
Студентов переполняли эмоции и многие 
плакали. Маша Родионова рассказала, что 
было и грустно, ведь все закончилось, и хо-
телось смеяться от того, как круто все про-
шло. От участников часто слышали: «Все это 
было так по-семейному».

– Осенние дебюты в этом году удались, – 
говорит Маша Родионова. 

Что постановка удалась, говорит и Алена 
Демина, главный постановщик. Сейчас она 
отдыхает от проделанной работы, но уже 
есть задумки на будущее. 

– Я знаю, чего хочу. Ждите Студенческую 
весну!

Юлия ШУмКовА, 
студенческая редакция 

медиацентра ННГУ
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лозунг «сДелай Проще!» – Для улучшения Жизни люДей раБота уникальная, новаторская
29 сентября в ученом совете ННГУ 

им. Н.И. Лобачевского доцент кафедры 
русской литературы Института фило-
логии и журналистики Ю.А. Изумрудов 
успешно защитил докторскую диссер-
тацию на тему «Литературное насле-
дие Бориса Садовского: проблемати-
ка, поэтика, контекст». Работа Юрия 
Александровича явилась первым в 
России диссертационным исследовани-
ем творчества Бориса Александровича 
Садовского, нижегородского уроженца, 
талантливого писателя Серебряного 
века, к сожалению, все еще мало из-
ученного в нашем литературоведении. 
Диссертация по преимуществу была 
основана на неизвестных текстах Са-
довского, найденных Изумрудовым в 
частных и государственных архивах. 
Среди них в первую очередь следует 
выделить шуточную поэму «Вениамин 
Терновский», рукопись которой храни-
лась в домашнем архиве М.А. Яхонто-
вой, внучки директора Нижегородского 
Владимирского реального училища 
Д.А. Глазова. 

В дореволюционные годы это учили-
ще, при директорстве Д.А. Глазова, ни-
жегородская молодежь называла Раем: 
в свободное от занятий время аудито-
рии отдавалась в распоряжение уча-
щимся города, их друзьям и знакомым, 
приезжающим на каникулы столичным 
студентам… Устраивались различные 
игры, самодеятельные театральные 
представления… Отзвуком этих со-
бытий и исполнена поэма «Вениамин 
Терновский». А ее основным сюжетом 
стала нашумевшая в «райских» сте-
нах история комически необычайной 

любовной страсти гимназистки Катень-
ки Крюковой, нелепо пытавшейся сле-
довать декадентским канонам женской 
красоты. В поэме, мастерски написанной 
онегинской строфой, использовались 
парафразы из пушкинского романа, па-
родировалась линия Онегина и Татья-
ны. Диссертант убедительно показал 
значение «Вениамина Терновского» для 
становления художнических принципов 
его автора, а еще важности этого произ-
ведения в плане проведения краеведче-
ских изысканий. И символичным будет 
отметить, что ныне в здании как раз того 
реального училища располагается Ин-
ститут филологии и журналистики, и за-
щита диссертации о творчестве автора 
«Вениамина Терновского» проходила в 
аудитории, где могли бывать герои по-
эмы и он сам.

Помимо указанной поэмы в диссерта-
ции получили первую научную трактов-
ку статьи «Наполеон в русской поэзии», 
«Два канцлера», «Философия брака», 
пьесы «Мальтийский рыцарь», «Лиза», 
повесть «Черный перстень», эпистоляр-
ные тексты. Значимое место в диссерта-
ции занимает также анализ литератур-
ных мистификаций Садовского. Здесь 
есть ряд важных научных открытий ис-
следователя. Выявлено, что приписан-
ная перу А.А. Блока прозаическая «Сол-
датская сказка» является полемическим 
откликом на поэму «Двенадцать», и 
выходит, что Блок как бы дезавуировал 
свои революционные идеи. Доказано, 
что включенное Садовским в структуру 
мемуарного очерка «Горький в Нижнем» 
письмо к нему пролетарского классика 
есть на самом деле еще одна мистифи-
кация Садовского. 

Высоко оценили выполненную Изумру-
довым работу оппоненты. И среди них 
символичным будет выделить профес-
сора МГУ им. М.В. Ломоносова Н.М. 
Солнцеву. Она оппонировала еще в 
1993 году и кандидатскую диссерта-
цию Изумрудова, благословив его на 
дальнейшую плодотворную научную 
деятельность. Из отзыва оппонента 
Н.М. Солнцевой: «Научные работы 
и доклады Ю.А. Изумрудова хорошо 
известны в научном сообществе. Се-
годня он один из самых авторитетных 
специалистов по литературному на-
следию и биографии Садовского… Не-
сомненным достоинством диссертации 
считаем анализ литературных мисти-
фикаций, осмысление причин их появ-
ления, целей, роли и значения в твор-
честве Б.А. Садовского. Полагаем, 
что диссертация – путь к написанию 
научной биографии…  Диссертацион-
ное сочинение Ю.А. Изумрудова вносит 
весомый вклад в изучение русской ли-

тературы, представляет ее как единый 
и полифонический процесс… С нашей 
точки зрения, труд имеет прорывное 
и переломное значение для изучения 
творчества Садовского в литературном 
контексте». Из рецензии на авторефе-
рат диссертации О.Л. Кулагиной, док-
тора филологических наук, старшего 
научного сотрудника кафедры литера-
турно-художественной критики факуль-
тета журналистики МГУ им. М.В. Ломо-
носова: «…Автор диссертации знает 
творчество исследуемого писателя до-
сконально. Ю.А. Изумрудов приводит 
эпитет «виртуозный», примененный 
В.Э. Вацуро к уровню мастерства Б. Са-
довского. С полным правом это опре-
деление можно отнести к стилю само-
го Ю.А. Изумрудова. Кроме огромного 
историко-филологического значения, 
работа Ю.А. Изумрудова важна и как 
вклад в дело сохранения культурной 
памяти. Теперь о литературном про-
цессе начала 20-го века без упомина-
ния Б. Садовского говорить будет про-
сто невозможно».

С большим профессионализмом 
консультировала диссертанта доктор 
филологических наук профессор ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского И.С. Юхнова. В 
своем выступлении на защите она, в 
частности, отметила: «Юрий Алексан-
дрович стоит у истоков формирования 
садовсковедения, и по сути он идет 
по целине. Он принадлежит к тому 
типу исследователей, которые умеют 
находить и открывать новое. Юрий 
Александрович – собиратель, он со-
бирает то, что разрознено временем, 
историческими событиями, по раз-
ным, не только государственным, но 
и частным архивам. Он умеет найти 
документ, умеет по этому документу 
воссоздать историю. Его работа вы-
ношенная, результат почти 30-летнего 
труда. А когда очень долго собирается 
этот материал, осмысливается, то он 
вырастает у Юрия Александровича в 
самостоятельные сюжеты: и научные, 
и биографические. На мой взгляд, эта 
работа уникальная, новаторская, пер-
вопроходческая».

Мы сердечно поздравляем Юрия 
Александровича с успешной защи -
той диссертации. Желаем ему но -
вых творческих дерзаний, вдохно -
вения, энергии на осуществление 
научных планов. С интересом ждем 
его книгу о писателе-нижегородце 
Борисе Садовском.

Л. КАЛИНИНА

10 ноября во всем мире отмечается 
День юзабилити. Это малоизвестная, но 
очень значимая в современном обществе 
дата. Впервые Всемирный день юзабилити 
отмечали в 2005 году по инициативе ассо-
циации профессионалов. Мы поговорили с 
людьми, для которых слово «юзабилити» 
понятно и наполнено смыслом. 

Главный лозунг Всемирного дня юзаби-
лити: «Сделай проще!» Потому что удоб-
ные и понятные технологии повышают ка-
чество жизни людей в любой части света. 
Миссия этого праздника – упрощать доступ 
и развивать простоту использования про-
дуктов и услуг. 

Само понятие «юзабилити» знакомо 
профессионалам из областей программи-
рования, графического, промышленного и 
веб-дизайна. Но для большинства людей 
это незнакомое слово, однако обозначае-
мое им понятие влияет на жизнь огромной 
части населения планеты.

Юзабилити помогает определить, на-
сколько понятны и удобны пользователь-
ские интерфейсы в использовании. Более 
простым языком: это дизайн с точки зрения 
пользователя.

Первым, кто выдвинул систематические 
и проработанные принципы дизайна (хотя 
этим словом работа, конечно, не называ-
лась), был римский архитектор и инженер 
Витрувий, и это было еще до нашей эры. 
Однако понимание необходимости в ла-
коничности и эргономичности дизайна 
возникло у человечества гораздо позднее 
– в восьмидесятых годах XX века, когда 
появились первые персональные компью-
теры. Для большинства использование их 
было сплошным стрессом и источником 
волнения. Именно тогда и появилась по-
требность в простоте и удобстве пользова-
тельских интерфейсов.

– Уже прошли те времена, когда все 
удивлялись компьютеру и его возможно-
стям, – рассказывает студент Института 
информационных технологий, математики 
и механики Университета Лобачевского 
Александр Чуркин (на фото). – Тогда ведь 
было не так важно, как что-то выглядит, ос-

новная ценность была только в содержании. 
А сейчас акцент сместился, и большинство 
уже не удивляется просто работающей про-
грамме. Нужно уже о красоте с удобством 
подумать.

Александр Чуркин учится на третьем кур-
се Института информационных технологий, 
математики и механики. Он занимается раз-
работкой нативных андроид-приложений 
(нативные – прикладные программы). У 
Александра уже есть четыре опубликован-
ных приложения. И одно из них, многофунк-
циональное приложение для школьников 
Light School, уже набрало популярность – в 
сутки его скачивают около ста раз.

– Важную роль играет визуальная при-
влекательность, понятность интерфейса, 
простота использования, отзывчивость, в 
конце концов, – рассказывает о подходе к 
разработке приложения Александр. 

Юзабилити имеет четкие принципы, кото-
рых следует придерживаться для удобного 
использования. Аудитория всегда должна 
получать необходимую обратную связь в 
приемлемое время. Система должна «го-
ворить на языке пользователя», избегая 
системно-ориентированной лексики. Дизайн 
должен быть эстетическим и легким, чтобы 
не отвлекать внимание пользователя от 
нужных ему элементов. Говоря другими сло-
вами, за иконкой плюса должна скрываться 
функция плюса. 

Впрочем, юзабилити – это не только про 
программирование и разработку приложе-
ний. Оно затрагивает разные сферы нашей 
жизни, с которыми мы сталкиваемся. На-
пример, окружающие нас телевизионные и 
рекламные сообщения.

София Виноградова (на фото вверху) 
учится на втором курсе магистратуры в 
Институте филологии и журналистики и па-
раллельно работает в Медиацентре. Она 
участвует в оформлении различных меро-
приятий, которые организует ИФиЖ, и раз-
рабатывает логотипы и полиграфическую 
продукцию.

– Я, на самом деле, люблю простые 
формы, простые логотипы, которые могут 
состоять из малого количества деталей, – 
рассказывает София. – Важно, чтобы тот 
смысл, который закладывается в картинки, 
был понятен пользователю, понятен нашей 
целевой аудитории.

София убеждена, что любой дизайн, ко-
торый она создает, должен быть понятным, 
интересным и удобным для людей. По ее 
мнению, сейчас все больше развивается 
лаконичность.

– Мне кажется, что сейчас вектор внима-
ния сместился на что-то интересное, но не 
аляповатое, – рассказывает София Вино-
градова.

Понятие «юзабилити» знакомо не всем, 
однако ежедневно люди сталкиваются с ним 
даже в самых бытовых вопросах. Об этом 

на смене «Креативные индустрии» нашим 
студентам рассказывал член Союза ди-
зайнеров России Александр Уваров. Как 
эксперт смены, он говорил о том, что зада-
ча дизайнеров – смотреть на производство 
шире, вносить в промышленную работу «с 
понятными им алгоритмами и технология-
ми, с производствами» креативный вклад.

– Я часто говорю, что окружающий нас 
мир – это глобальный дизайнерский про-
ект, – рассказывал Александр Уваров. – 
Ведь если посмотреть, то 90% вещей, с 
которыми человек в течение дня вступает 
в контакт, начиная от зубной щетки, теле-
фона или чашки, это все то, что сделано 
дизайнерами, по их проектам. Дизайн – 
это поиск проблемы и ее решения твор-
ческим путем. Это такой главный элемент 
ДНК креативных индустрий!

Принципы юзабилити можно использо-
вать не только на производстве, в дизайне 
или программировании – они применимы 
и в повседневной жизни. Даже учебный 
проект можно выполнить, опираясь на эти 
принципы. Насколько лучше станет ваша 
презентация, если вы оставите в слайде 
только самое важное и не будете дублиро-
вать текст вашего доклада. Или если убе-
рете из объявления или поста: «данный 
проект», «примут участие» ... Уберете не 
ради упрощенности, а ради простоты.

вероника ЛоторевА,
 студенческая редакция 

медиацентра ННГУ
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соеДиняя эПохи, оБъеДиняя Поколения 

человек слова и Дела
5 ноября исполнилось 70 лет доценту 

кафедры физико-математического обра-
зования факультета естественных и ма-
тематических наук Арзамасского филиала 
Университета Лобачевского В.И. ПАВЛЕН-
КОВУ.

 
Владимир Иванович Павленков ро-

дился 5 ноября 1952 г. в деревне Мура-
вьиха Дальнеконстантиновского района 
Горьковской области. В 1971 г. поступил 
в Арзамасский педагогический институт 
на физико-математический факультет. В 
1987 г. продолжил учебу в аспирантуре у 
профессора И.Е. Курова – ректора Нижего-
родского педагогического института им. М. 
Горького. В 2006 г. защитил диссертацию 
на соискание ученой степени кандидата 
физико-математических наук. 

С 1985 г. по 2021 г. В.И. Павленков рабо-
тал в должности заместителя декана фа-
культета естественных и математических 
наук Арзамасского филиала Университета 
Лобачевского (ранее – Арзамасский госу-
дарственный педагогический институт). 
Успешно совмещал работу  преподавате-
ля и администратора с научной деятель-
ностью. В работе ему всегда помогали 
самодисциплина и чувство ответственно-
сти. Например, факультетское расписание 
занятий он всегда составлял вовремя и 
очень быстро, как того требовала обста-
новка. Человек слова и дела, дал слово, 
что сделает расписание в срок, так и сде-
лал. 

У него 45 публикаций в отечественных 
и зарубежных журналах. Многие годы В.И. 
Павленков успешно сотрудничает с ла-
бораторией физики и технологии тонких 
пленок НИФТИ (зав. лабораторией А.Н. 
Михайлов) по вопросам исследования лю-
минесценции в кремнии.

Тема научной работы Владимира Ива-
новича (я был его соруководителем) 
была связана с довольно модной тог-
да экзоэлектронной эмиссией металлов, 
которая наблюдалась для многих мате-
риалов и в чем-то была похожа на лю-
минесценцию. На физфаке ГГУ им. Н.И. 
Лобачевского в то время ее исследовали 
член-корр. П.В. Павлов и проф. В.А. Пан-
телеев. Исторически это было развитие 
работ пионера полупроводниковой элек-
троники Олега Владимировича Лосева – 
работника Нижегородской радиолабора-
тории, который в 1918 г. впервые создал 

туннельный диод на переходе цинк/оксид 
цинка и впервые наблюдал электролюми-
несценцию (холодное свечение Лосева), он 
первым изобрел фотодиод. Оппонентами  
кандидатской диссертации В.И. Павленкова 
(2006 г.) были профессор Д.И. Тетельбаум – 
ученик академика Н.В. Белова и профессор 
МГУ им. М.В. Ломоносова Р.И. Богданов – 
ученик академика В.И. Арнольда. 

Владимир Иванович Павленков – человек 
неравнодушный к людям, к природе. Свой 
досуг в любую погоду он проводит на при-
роде, в лесу, собирает лесные дары – грибы 
и ягоды. Но природа таит не только красоты 
и дары. Однажды неожиданно гадюка на-
пала на Владимира Ивановича, и он около 
трех недель лечился. Красота окружающего 
мира от этого не стала для него менее при-
тягательна.

Руки у Владимира Ивановича, как гово-
рится, золотые. Это человек слова и дела. 
Он домашний, очень заботливый дед.  Всег-
да что-нибудь мастерит дома, в саду, на 
работе, все, что требует совершенства и 
минимума затрат. Например,  изготовил на 
работе необходимое устройство малых раз-
меров для механических испытаний тонких 
пленок с постоянной скоростью. Таким я 
знаю и ценю Владимира Ивановича Пав-
ленкова. 

С.Н. НАГорНЫХ,
доцент 

мининского университета

ЭРУДИЦИЯ 
И РАБОТОСПОСОБНОСТЬ

С Владимиром Ивановичем Павленко-
вым я познакомился в 2006 году, когда вы-
ступил в качестве оппонента по его кан-
дидатской диссертации. Тогда я обратил 
внимание на большой объем теоретической 
и экспериментальной работы, проделанной 
диссертантом, оригинальность подхода к 
изучаемой проблеме, хорошую математиче-
скую подготовку и эрудицию. Учитывая его 
загруженность преподавательскими обязан-
ностями, я не смог не оценить незаурядную 
работоспособность автора.

В дальнейшем, примерно десятилетие 
спустя, мне довелось поработать совмест-
но с Владимиром Ивановичем по научной 
проблеме из другой области физики, и тогда 
я познакомился не только с его деловыми, 
но и с человеческими качествами. Он был 
одним из ключевых исполнителей нашего 

научного проекта, и в успешном выпол-
нении этого проекта Владимиру Иванови-
чу принадлежит большая заслуга. Тогда 
еще раз проявился его творческий подход 
к решению поставленных задач, умение 
подмечать тонкие особенности в экспери-
ментальных данных, которые позволяли 
правильно формулировать теоретические 
модели. 

Владимир Иванович произвел на меня 
впечатление интеллигентного (в хорошем 
смысле слова), деликатного человека, 
приятного собеседника, готового обсуж-
дать как научные, так и житейские про-
блемы. Кстати, мы оказались земляками: 
я родом из Арзамаса, а он там давно жи-
вет и работает. Судьба распорядилась так, 
что мы стали еще и сотрудниками одной 
и той же организации, когда Арзамасский 
пединститут стал филиалом нашего уни-
верситета. 

В связи с юбилейной датой желаю Вла-
димиру Ивановичу долгих лет здоровья, 
счастья в личной жизни и новых успехов 
в работе.

Д.И. тетеЛЬБАУм,
ведущий 

научный сотрудник НИФтИ
 ННГУ им. Н.И. Лобачевского

Не каждый российский университет мо-
жет гордиться богатой историей. У ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского такая история есть. 
Свой вклад в нее вносила и вносит кафе-
дра экономической теории и методологии, 
созданная 75 лет назад (первоначальное 
название – «Кафедра политической эконо-
мии»). 

Кафедра была образована в 1947 году, 
в начале послевоенной эпохи, в то время, 
когда необходимо было решать стоящие 
перед страной масштабные задачи восста-
новления и развития народного хозяйства.

Много сделали для формирования кафе-
дры, организации ее учебной и научной де-
ятельности ее первый заведующий – к.э.н., 
доцент Н.А. Жулин и сменивший его к.э.н., 
доцент Ф.А. Прилучный. 

С 1957 года по 1973 год кафедру воз-
главлял д.э.н., профессор С.И. Прохоров. 
Кафедра обеспечивала подготовку специ-
алистов народного хозяйства и активно 
осуществляла научные исследования. 
На основе прогноза потребности региона 
в квалифицированных экономистах для 
территориальных органов управления 
экономикой и промышленных предпри-
ятий, сделанного С.И. Прохоровым, было 
сформировано предложение о создании в 
Горьковском университете промышленно-
экономического факультета. Так, в 1959 
году в ГГУ появился промэк, подготовив-
ший тысячи специалистов экономического 
профиля. За успехи в развитии научных 
исследований и обеспечение подготовки 
специалистов народного хозяйства про-
фессор С.И. Прохоров был награжден ор-
деном Ленина – событие исключительное 
для советских ученых-экономистов.

С 1973 года заведующим кафедрой стал 
профессор В.И. Батрасов. Основным на-
правлением научной работы кафедры яв-
лялись исследования проблем эффектив-
ности общественного производства. 

В 1980-е годы преподавание политиче-
ской экономии в ГГУ осуществлялось сила-
ми 2 кафедр: общеуниверситетской, кото-
рой заведовал профессор В.И. Батрасов, и 
кафедры политической экономии промыш-
ленно-экономического факультета, которую 
возглавляла профессор Т.П. Подорова. 
Такое разделение имело определенные 
основания, но не отменяло необходимости 
координации учебно-методической и науч-
ной деятельности университетских полит-
экономов, что привело в начале 1990-х гг. 
к восстановлению единой кафедры как под-
разделения экономического факультета (до 
2002 года заведующий – доцент З.М. Лари-
чева, затем – профессор А.В. Золотов).

В 1990-е годы кафедра обретает новое 
название – кафедра экономической теории, 
что отражало адаптацию к рыночным пре-
образованиям российской экономики. Эти 
преобразования отразились как в учебном 

процессе, так и в научной деятельности ка-
федры. Так, например, с 1997 года кафедра 
стала базовой для подготовки студентов по 
специальности «экономическая теория». В 
советское время их подготовка была моно-
полией столичных университетов. На базе 
кафедры был открыт диссертационный со-
вет, в котором были защищены 4 докторских 
и более 20 кандидатских диссертаций по эко-
номической теории. 

История нередко повторяется. В 2000-е 
годы наряду с кафедрой экономической те-
ории экономического факультета, которая 
обеспечивала преподавание экономиче-
ской теории в рамках всего университета, 
функционировала кафедра теории эконо-
мики финансового факультета (заведующий 
– профессор М.Ю. Малкина). В результате 
реорганизации экономического образования 
в ННГУ в 2014 году был образован Институт 
экономики и предпринимательства (ИЭП) с 
единой кафедрой экономической теории и 
методологии (заведующий – профессор А.В. 
Золотов).

Сегодня на кафедре трудятся 2 профессо-
ра, 13 доцентов и 1 ассистент.  Большинство 
доцентов кафедры – выпускники экономиче-
ского факультета ННГУ и защитили канди-
датские диссертации под руководством про-
фессоров В.И. Батрасова, Т.П. Подоровой, 
А.В. Золотова, М.Ю. Малкиной.

Где бы ни работали выпускники универ-
ситета, им всегда приходится решать эконо-
мические проблемы. Поэтому курсы, препо-
даваемые кафедрой экономической теории 
и методологии, изучаются студентами всех 
институтов и факультетов ННГУ. Разумеется, 
наиболее развернутая экономико-теорети-
ческая подготовка студентов осуществля-

ется в Институте экономики и предприни-
мательства, где реализуются курсы в том 
числе и продвинутого уровня (институцио-
нальной экономики, макро-, микроэкономи-
ки - 2 и т.д.). 

Кафедра экономической теории и мето-
дологии – базовая для организации област-
ных олимпиад школьников по экономике, 
благодаря которым наиболее способные 
учащиеся становятся студентами программ 
обучения экономического профиля в веду-
щих вузах России, включая ННГУ. 

Большой интерес, причем не только у 
студентов ИЭП, вызывает университетский 
тур областной студенческой олимпиады по 
экономической теории, который проводит 
кафедра. Его победители регулярно побеж-
дают и становятся призерами на областной 
олимпиаде.

Преподаватели кафедры ведут актив-
ные научные исследования по пробле-
мам экономического развития на основе 
повышения общественной производи-
тельности труда, перспектив сокращения 
рабочего и увеличения свободного вре-
мени работников, налоговой политики, 
преодоления диспропорций в террито-
риальном аспекте и т.д. По этим пробле-
мам опубликованы десятки монографий, 
сотни статей, в том числе в изданиях, 
индексируемых в международных базах, 
реализован ряд проектов по грантам на-
учных фондов. 

Кафедра стала организатором ежегод-
ной международной научно-практической 
конференции «Социально-экономические 
предпосылки и результаты развития новых 
технологий в современной экономике», в 
которой принимают участие ученые веду-

щих вузов России, академических институ-
тов и коллеги из Белоруссии. 

С учетом высокого научного потенциала 
кафедры не удивительна заинтересован-
ность средств массовой информации в 
приглашении ее сотрудников для высту-
пления в качестве экспертов по актуаль-
ным проблемам социально-экономического 
развития. Аналитические материалы чле-

нов кафедры публиковали «Аргументы и 
факты», «Известия», «Российская газета», 
«Нижегородская правда», «Нижегородские 
новости». Их выступления в качестве экс-
пертов звучали в программах телевизион-
ных каналов «Первый», «Россия 1», «Вести 
– Приволжье», «Волга», «ННТВ», а также на 
радио «Вести FM», «Комсомольская правда 
– Нижний Новгород».

Коллектив кафедры экономической тео-
рии и методологии полон планов развивать 
и совершенствовать учебно-методическую 
и научную деятельность.

А.А. БЫЛИНСКАя, 
к.э.н., доцент кафедры 
экономической теории 

и методологии
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Борцы греко-риМского стиля Приняли участие в куБке аБитуриента ннгу итоги хх открытых стуДенческих игр вузов 

Подведены итоги ХХ Открытых студенче-
ских игр вузов Приволжского федерального 
округа (ПФО), которые прошли в Нижнем 
Новгороде. 10 дней 516 студентов-спор-
тсменов из 15-ти вузов Москвы, Республики 
Марий Эл, Саратовской и Нижегородской 
областей соревновались в 8-ми видах спор-
та на площадках пяти вузов города.

26 октября на базе Нижегородского госу-
дарственного лингвистического университе-
та им. Н.А. Добролюбова (НГЛУ) состоялось 
торжественное открытие юбилейных XX 
Открытых студенческих игр вузов Приволж-
ского федерального округа. XX Игры ПФО 
проходили при поддержке аппарата полно-
мочного представителя Президента РФ в 
Приволжском федеральном округе, Совета 
ректоров вузов ПФО. От имени руководства 
вуза всех участников спортивного праздника 
приветствовала проректор по образователь-
ной и профориентационной деятельности 
НГЛУ Римма Иванова. Позитивным и за-
дорным настроением ребят зарядила серия 
творческих выступлений молодежи. Акаде-
мический хор НГЛУ исполнил гимн студен-
чества Gaudeamus, группа поддержки НГЛУ 
FLUNNINGO станцевала под хит всех вре-
мен Нit the road Jack и завершилась цере-
мония открытия песней «Первокурсница», 
которую исполнил при горячей поддержке 
студентов помощник ректора НГЛУ, дирек-
тор по развитию Приволжского спортивного 
студенческого союза Олег Пикунов.

Там же в НГЛУ прошли соревнования 
по волейболу, в которых приняли участие 
5 мужских и 8 женских команд. В финале 
женская сборная команда ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского встретилась со своими давни-
ми соперниками из Нижегородского государ-
ственного педагогического университета им. 
К. Минина (НГПУ), а мужская – со сборной 
командой из Нижегородского государствен-
ного технического университета им. Р.Е. 
Алексеева (НГТУ). В результате напряжен-
ных поединков первенствовали команды 
НГПУ и НГТУ.

В этот же день Игры продолжились в При-
волжском исследовательском медицинском 
университете (ПИМУ) соревнованиями по 
дартс (метание дротиков в мишень). Сту-
денты Нижегородской сельскохозяйствен-

ной академии (НГСХА) первенствовали среди 
юношей и среди девушек.

На площадках этого вуза прошли турниры 
по бадминтону и фитнес-аэробике. В соревно-
ваниях по бадминтону все первые места заво-
евали студенты ННГУ им. Н.И. Лобачевского: в 
мужской парной категории – Александр Гурья-
нов и Никита Федотовских; в женской парной 
категории – Ксения Быкова и Анастасия Голов-
ко из НГПУ; в смешанной парной категории – 
Александр Гурьянов и Александра Меркулова. 
Отметим успешные выступления студентов 
Московского физико-технического института 
(МИФИ) и Марийского государственного уни-
верситета (МарГУ).

В соревнованиях по фитнес-аэробике при-
няли участие 47 человек (аэробика, степ-
аэробика, аэробика 5 человек). В общем 
зачете 1-е место заняла команда ПИМУ (34 
очка), 2-е место – команда НГСХА (18 очков), 
3-е место – команда Нижегородского инсти-
тута управления Российской академии на-
родного хозяйства и государственной службы 
при Президенте Российской Федерации (НИУ 
РАНХиГС) (16 очков). 

На площадках факультета ФКС ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского соревновались по шашкам 
и самбо. В соревнованиях по шашкам у юно-
шей весь пьедестал заняли студенты ННГУ: 
1-е место – Дмитрий Сиротин, 2-е место – 
Виталий Еголин, 3-е место – Георгий Блохин; 
у девушек 1-е и 2-е места заняли студентки 
ННГУ Алина Каргина и Алина Попова соответ-
ственно, 3-е место – Светлана Носова (НГПУ). 

В соревнованиях по самбо приняли участие 
49 человек из 8 вузов. Наибольшего успеха 
добились студенты Нижегородской академии 
Министерства внутренних дел Российской 
Федерации (НА МВД РФ), занявшие первые 
места в пяти весовых категориях: Сеймур Сол-
хаев – 64 кг, Артур Чурилов – 71 кг, Ефим Лопо-
вок – 79 кг, Михаил Малофеев – 88 кг, Джавид 
Аскеров – 98 кг. В весовых категориях 58 кг и 
98+ кг первенствовали студенты ННГУ Алек-
сей Критцкий и Андрей Веселов. Студентка 

ННГУ Екатерина Мазанова стала победите-
лем среди женщин в весовой категории 53 кг.

Соревнования по настольному теннису 
прошли в спортивном зале Нижегородского 
института управления – филиала РАНХиГС, 
где собрались 36 спортсменов из 5-ти вузов. 
Абсолютным чемпионом стал студент НИУ 
РАНХиГС Александр Шалаев, который пер-
венствовал в одиночной категории, в парной 
– с Глебом Карповым и в смешанной – с Ан-
ной Ефремовой. Анна стала победителем в 
женской парной категории с Дарьей Баленко-
вой, которая в свою очередь победила в оди-
ночной категории.

Завершились Игры соревнованиями по 
баскетболу среди мужских и женских команд, 
прошедшими на спортивных площадках 
ННГУ и НГПУ. В финале соревнований сре-
ди женских команд сборная ННГУ (на фото 
внизу) победила команду НА МВД со счетом 
65:58. Победителем среди мужских команд 
стала сборная НГПУ, опередившая на 1 очко 
команду ННГУ.

Подводя итоги, директор спортивных про-
грамм ПССС Кузьма Пурсанов отметил, что 
Игры прошли на высоком организационном 
уровне. Перед всеми видами соревнований 
Игр ПФО состоялись церемонии открытия, на 
которых спортсменов и тренеров приветство-
вали члены Исполкома ПССС: доктор меди-
цинских наук, заслуженный мастер спорта, 
заведующий кафедрой физического воспи-
тания ПИМУ Максим Гурьянов; заведующая 
спортивным клубом ПИМУ Елена Савцич; 
заведующий кафедрой физического воспита-
ния НИУ РАНХиГС Вячеслав Оринчук, заслу-
женный мастер спорта, шестикратный чемпи-
он мира и одиннадцатикратный обладатель 
Кубка мира Сергей Лоповок.

А. ГУтКо,
исполнительный директор
Приволжского спортивного

студенческого союза 

4–6 ноября в Нижнем Новгороде со-
стоялся Всероссийский турнир по греко-
римской борьбе в рамках проекта «Кубок 
абитуриента ННГУ». В соревнованиях, 
организованных факультетом физической 
культуры и спорта (ФКС) ННГУ, приняли 
участие более 130 спортсменов в возрасте 
до 21 года из 27 регионов страны. 

Торжественная церемония открытия тур-
нира прошла с участием президента Феде-
рации спортивной борьбы Нижегородской 
области Сергея Макушина, судьи между-
народной категории Николая Асаева, ди-
ректора Спортивной школы олимпийского 
резерва по греко-римской борьбе (Бор) 
Игоря Гунько, тренера юношеской сборной 
России, заслуженного тренера России Ми-
хаила Морозова, старшего преподавателя 
кафедры теории и методики спортивных 

единоборств ФКС ННГУ Андрея Морозова. 
«Кубок абитуриента по греко-римской 

борьбе – самые престижные соревнования 
среди других видов спорта в реализации 
общеуниверситетского проекта. Это офици-
альный турнир, где спортсмены могут вы-
полнить нормативы мастера спорта, а бор-
цы, выигравшие состязания, отбираются в 
национальную сборную», – сообщила декан 
ФКС ННГУ Елена Орлова. 

В течение трех дней спортсмены сорев-
новались в 10-ти весовых категориях, начи-
ная с самого легкого веса – 55 кг, заканчи-
вая супертяжелым весом – 130 кг. По итогам 
соревнований в число золотых медалистов 
вошли нижегородцы: Владислав Вавилов 
победил в весовой категории 63 кг, Руслан 
Гарнов, выполнив норматив мастера спор-
та, стал лучшим в весовой категории 72 кг. 

Кроме того, нижегородские спортсмены 
Денис Метельков (55 кг) и Джанакай Джа-
муков (63 кг) стали бронзовыми призерами 
турнира. 

Отметим, что Владислав Вавилов стал 
самым молодым спортсменом в Нижего-
родской области, который выполнил нор-
матив мастера спорта России.

 награДы на всероссийскоМ Фестивале стуДенческого сПорта
7–13 ноября в Ульяновске проходил XII 

Всероссийский фестиваль студенческого 
спорта. Участвовали 500 спортсменов из 
17 регионов РФ. В команду от Нижегород-
ской области вошли студенты очной фор-
мы обучения из различных вузов в возрас-
те 17–25 лет. 

Университет Лобачевского представля-
ли студенты нескольких факультетов и ин-
ститутов. В сборную по плаванию вошли 
Надежда Нефедова (ИЭП), Александра 
Павликова (ИРиЗ), Анастасия Питиримова 
(ИРиЗ), Андрей Галанин (ИИТММ), Иван Та-
бунов (ИИТММ), Артем Тихомиров (ИЭП). В 
сборной по легкой атлетике Ольга Дубино-
ва (ФКС), Татьяна Киселева (ИРиЗ), Гордей 
Овечкин (ФКС), Максим Ткач (ИИТММ). 

Руководителем делегации команды Ни-
жегородской области выступал старший 
преподаватель кафедры теории и методики 
спортивной подготовки, тренер сборной по 
плаванию Владислав Селезнев. Тренер – 
преподаватель кафедры физического вос-
питания ННГУ Павел Сульдин. 

По итогам соревнований спортивная де-
легация Нижегородской области заняла 1-е 
место в общекомандном зачете. Сборная по 
легкой атлетике заняла 1-е место в команд-
ном зачете.

Кроме того, студенты завоевали награды 
и в личных зачетах. В легкой атлетике на 
дистанции 200 м Татьяна Киселева и Оль-

га Дубинова заняли 2-е и 3-е место соответ-
ственно. 

В эстафете 100 м + 200 м + 400 м + 800 м 
наш квартет в составе Ольги Дубиновой, Гор-
дея Овечкина, Татьяны Киселевой, Максима 
Ткача занял 2-е место. 

Сборная по плаванию (нижнее фото) за-
няла 2-е место в командном зачете. В лич-
ном зачете студенты завоевали множество 
наград: Иван Табунов стал серебряным при-
зером на дистанциях 100 м вольным стилем 
и 100 м комплекс. Андрей Галанин занял 2-е 
место на дистанции 100 м брассом. На дис-
танции 50 м на спине первенствовала Надеж-
да Нефедова. Анастасия Питиримова заняла 
2-е место. В смешанной комбинированной 
эстафете 4х50 наша команда в составе Ана-
стасии Питиримовой, Андрея Галанина, На-
дежды Нефедовой, Ивана Табунова заняла 
2-е место.

В соревнованиях по ГТО команду Ниже-

городской области представляли студенты 
ННГУ Ольга Дубинова, Татьяна Киселева, 
Надежда Нефедова, Гордей Овечкин, Мак-
сим Ткач, Иван Табунов, Артем Тихомиров и 
Анастасия Питиримова. 

В личном первенстве среди девушек 2-е 
место заняла Ольга Дубинова. Максим Ткач 
стал серебряным призером в компьютерном 
спорте. 

В командном зачете ребята из ННГУ за-
няли 1-е место, благодаря успешному и 
качественному выступлению во всех дис-
циплинах. 

По итогам фестиваля спортивная деле-
гация Нижегородской области заняла 1-е 
место в общекомандном зачете. Это наи-
высшее достижение за время проведения 
фестивалей.

Пресс-служба ННГУ
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ПейзаЖи, излучающие раДость
В выставочном зале Фундаменталь-

ной библиотеки нашего университета 
в октябре и ноябре демонстрирова-
лась выставка живописных и графи-
ческих работ молодых художниц «В 
согласии с природой». Это первая 
выставка совместного проекта «Энер-
гия. Молодость. Красота» Нижегород-
ского отделения Союза художников 
России и конференц-центра Фунда-
ментальной библиотеки Университета 
Лобачевского. 

Работы Марины Антоновой, Варва-
ры Ефремовой, Марины Мальковой, 
Анны Огневской – это и тонкие лири-
ческие пейзажи-настроения, и яркие, 
эмоционально насыщенные картины, 
выполненные в декоративной, экс-
прессивной манере. В их пейзажах 
–  сияние холодного зимнего солнца, 
первое робкое весеннее тепло, зной 
июльского дня… Творческий опти-
мизм, искусство, наполненное энер-
гией радости, желанием открыть бо-
гатство зримого мира, вдохновляют 
зрителя.

Нужно отметить, что пейзажи столь 
разных художниц гармонично допол-
няют друг друга, создают единство в 
одном выставочном пространстве. И 

это неслучайно. Объединяет худож-
ниц общий учитель – известный ни-
жегородский художник Владимир Фу-

фачев, член Союза художников России, 
заслуженный деятель искусств, член-
корреспондент Международной Акаде-
мии культуры и искусства. Сейчас шко-
ла, созданная им 20 лет назад, носит 
название арт-проект «Студия Фуфаче-
ва». За эти годы появилась целая плея-
да самобытных, ярких мастеров. Глав-
ное для каждого участника студии, по 
мнению В. Фуфачева, обретение своего 
творческого “я”. В настоящее время ху-
дожники «Студии Фуфачева» с успехом 
устраивают свои авторские вернисажи, 
персональные выставки, активно уча-
ствуют в художественной жизни Нижне-
го Новгорода и других городов России. 
Доказательством тому служит и наша 
выставка «В согласии с природой».

Приглашаем вас на выставки в 
конференц-центр библиотеки. Следую-
щая выставка проекта «Энергия. Моло-
дость. Красота» состоится в декабре–
январе, она познакомит с творчеством 
Ольги Кругловой.

о. мАХЛАЮК


